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Últimas 2

Bolsa Família terá renda extra para famílias maiores 
BENEFÍCIO  

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da 
Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manaus-
cult) e o Conselho 
Municipal de Cultura 
(Concultura), publi-
cou nesta quarta-
-feira (1º) a regula-
mentação da Lei nº 
2.213/17, que con-
cede incentivo fis-
cal para a realização 
de projetos culturais 
em Manaus. 

Prefeito regulamenta 
Lei de Incentivo à Cultura 

País 11

PL para garantir igualdade 
salarial entre homens e mulheres 

TRABALHO 
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2 Última hora
Presidente anuncia 
retorno do Bolsa Família
Programa de 
redistribuição de renda 
voltará a funcionar a 
partir de hoje (2)

O governo federal relança-
rá o Bolsa Família nesta 
quinta-feira (2) com a 
expectativa de distribuir 

recursos da ordem de R$ 13,2 
bilhões e atingir 21,86 milhões de 
famílias. A medida provisória (MP) 
que oficializa a volta do progra-
ma será assinada pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) em 
cerimônia no Palácio do Planalto.

As novas regras definem um va-
lor mínimo de R$ 600 por família, 
além de dois benefícios comple-
mentares: o Primeira Infância e o 
Renda e Cidadania.

O primeiro determina um valor 
adicional de R$ 150 para cada 
criança de até 6 anos de idade na 
composição familiar. O segundo, 
de Renda e Cidadania, prevê um 
adicional de R$ 50 para cada 
integrante da família com idade 
entre 7 e 18 anos incompletos e 
para gestantes.

Com a nova legislação, terão 
acesso ao programa todas as fa-
mílias que têm renda de até R$ 
218 por pessoa.

No entanto, para receber, há 
exigências. A frequência esco-
lar para crianças e adolescen-
tes de famílias beneficiárias, o 
acompanhamento pré-natal para 
gestantes e a atualização do ca-
derno de vacinação com todos os 
imunizantes previstos no Progra-
ma Nacional de Imunizações, do 
Ministério da Saúde, retornam 
como condicionantes para o pa-
gamento.

Agenda transversal
Segundo o governo federal, o 

Bolsa Família vem se somar a uma 

Governo relança Bolsa Família com foco em infância, renda e cidadania

série de medidas adotadas para 
“fortalecer a proteção social e di-
namizar o mercado de trabalho”. 
A valorização do salário mínimo, a 
retomada de 14 mil obras paralisa-
das e do Minha Casa Minha Vida, 
com foco na geração de emprego e 
renda e no atendimento das faixas 
mais vulneráveis da população 
estariam entre essas medidas.

A “agenda transversal” inclui, 
ainda, ações como a reinstala-
ção do Conselho Nacional de Se-
gurança Alimentar e Nutricional 
(Consea), recriado nessa terça-
-feira (28/2), e, de acordo com o 
governo, tem ligação com o Mo-
vimento Nacional pela Vacinação, 

iniciado, na última segunda-feira 
(27), para reconstruir a confiança 
nos imunizantes e retomar a cul-
tura de vacinação no país.

Irregularidades
Na semana passada, o ministro 

Wellington Dias disse que irá re-
tirar 1,5 milhão de pessoas do rol 
de beneficiários do Bolsa Família 
já em março. A suspeita é de que 
esses beneficiários estejam re-
cebendo os valores do programa 
social de forma irregular.

Até maio, ao final da triagem, o 
governo federal espera cancelar 
2,5 milhões de repasses, que, de 
acordo com o ministro, não são 

necessários.
Em contrapartida, o ministé-

rio deve realizar a inclusão de 
pessoas que cumprem com os 
requisitos para a concessão do 
benefício, mas que não haviam 
sido contempladas pelo governo 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) no programa de distribuição 
de renda.

Além dos 2,5 milhões de cance-
lamentos, Dias afirmou que ou-
tras 2,2 mil famílias solicitaram 
voluntariamente a saída do Bolsa 
Família. O cancelamento pode ser 
feito em aplicativo disponibili-
zado pelo governo federal aos 
usuários.

DIVULGAÇÃO

 Encontro de 
de Segurança 
Alimentar

MUNICÍPIO 

A Prefeitura de Manaus 
realizou, na quarta-feira (1º), 
o primeiro Encontro Munici-
pal de Segurança Alimentar 
e Nutricional no Contexto de 
Situações de Emergências e 
Crises Humanitárias, com in-
tuito de reforçar a importân-
cia da alimentação saudável 
e discutir estratégias para as-
segurar que toda a sociedade 
tenha esse direito garantido.

A atividade reuniu gestores 
de diversas instituições e pro-
fissionais de saúde no hotel 
Blue Tree Premium Manaus, 
localizado na avenida Jorna-
lista Umberto Calderaro Filho, 
nº 817, bairro Adrianópolis, 
Zona Centro-Sul. O encontro 
foi promovido pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), 
em parceria com o Fundo das 
Nações Unidas para a Infância 
(Unicef) e a Agência Adven-
tista de Desenvolvimento e 
Recursos Assistenciais (Adra).

“O município está colocan-
do esse assunto em evidência 
e trazendo diversos setores 
para discutir e conhecer a 
importância da alimentação 
saudável, e o papel de cada 
um de nós diante do cenário 
de insegurança alimentar”, 
afirmou a diretora de Aten-
ção Primária da Semsa, Sonja 
Farias.

Também participaram do 
encontro representantes do 
Ministério da Saúde, Secreta-
ria de Estado de Saúde (SES-
-AM), Secretaria de Estado 
de Assistência Social (Seas), 
Secretaria Municipal de Edu-
cação (Semed), Universida-
de do Estado do Amazonas 
(UEA), Universidade Federal 
do Amazonas (Ufam), Minis-
tério Público, Fundação de 
Vigilância em Saúde (FVS), 
dentre outros.



‘Jeitinho’ brasileiro
O novo secretário Especial de As-

suntos Federativos da Presidência da 
República, André Ceciliano, teve uma 
vitória no Tribunal de Contas da União 
(TCU). A decisão ocorreu às vésperas 
de ser nomeado por Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). O TCU reverteu uma decisão 
de 2016 que havia julgado as contas 
de Ceciliano como irregulares e o con-
denou a restituir aos cofres públicos o 
mesmo valor do repasse federal para 
uma obra nunca concluída. O TCU con-
siderou Ceciliano culpado por irregula-
ridades na construção de um hospital 
em Paracambi, Região Metropolitana 
do Rio de Janeiro, de onde foi prefeito.

Vida boa
No último dia 28, os senadores de-

cidiram que terão dias reduzidos de 
trabalho. A decisão teve aval do pre-
sidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG). Ficou definido que só serão 
votados projetos às terças, quartas e 
quintas-feiras.

Os senadores também instituíram o 
mês de três semanas. Funcionará assim: 
na última semana do mês, o trabalho 
será remoto e “com pauta tranquila”. 
Na prática, o senador só precisará tra-
balhar nove dias num mês em Brasília. 
Atualmente, o salário dos senadores é 
R$ 39,2 mil, mas deve aumentar para 
R$ 41,6 mil a partir de abril. 

Ato de revanche
A ministra do Meio Ambiente, Marina 

Silva (REDE-SP), afirmou que o des-
matamento na Amazônia Legal, que 
já apresenta alta no segundo mês do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
bateu recorde por um “ato de revanche”. 
A declaração foi dada na segunda-feira 
(27), após uma reunião com o assessor 
especial para o clima do governo norte-
-americano, John Kerry. Ele veio ao 
Brasil para discutir ações ambientais. 
“Estão desmatando mesmo no período 
chuvoso. É uma espécie de revanche às 
ações que já estão sendo tomadas na 
ponta. E vamos continuar trabalhando, 
este é o nosso objetivo”, disse Marina.

Desmatamento na BR - 319
O Monitoramento do Observatório 

BR-319 mostra que seis municípios no 
sul da rodovia – Canutama, Humaitá, 
Lábrea, Manicoré, Tapauá e Porto Velho 
(RO) – foram responsáveis por 94% de 
todo o desmatamento detectado nos 
13 municípios da BR-319, entre o Ama-
zonas e Rondônia, somando quase 160 
mil hectares. Os cinco municípios com 
mais focos de calor em 2022 foram: 
Porto Velho (RO), Lábrea, Manicoré, 
Humaitá e Canutama. Além disso, seis 
municípios bateram recorde de desma-
tamento da série histórica (de 2010 a 
2022): Beruri, Borba, Canutama, Lábrea, 
Manicoré e Tapauá. 

Histórico de homicídio
Pai do ministro Juscelino Filho, atual 

chefe da pasta federal das Comunica-
ções, José Juscelino dos Santos Re-
zende, é réu na Justiça do Maranhão 
acusado de encomendar a morte de 
um agiota na cidade de Vitorino Freire, 
interior maranhense.

De acordo com o Ministério Público, 

Rezende teria feito o pagamento de 
R$ 18 mil para que um “temido pis-
toleiro” matasse o agiota José Soares 
Rodrigues, conhecido como Zezico 
Galego, no dia 18 de julho de 2003. O 
pai de Juscelino Filho já foi prefeito 
de Vitorino Freire por dois mandatos, 
entre os anos de 1997 e 2004.

Famílias geométricas
O desenho do novo Bolsa Família, a 

ser anunciado pelo governo hoje (2),  
prevê que o benefício será calculado 
com base no número de integrantes 
da família. Esse valor per capita será 
o principal componente da renda a 
ser recebida pela família e não po-
derá ser menor que R$ 600 – como 
prometeu o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

A tendência é de que esse patamar 
fique próximo de R$ 220 ou R$ 250 
por pessoa. Além desse cálculo por 
pessoa, o programa deverá ter um 
adicional para crianças de até seis 
anos, para gestantes e para jovens 
entre sete e 18 anos.

Impostômetro
O Impostômetro, um painel eletrô-

nico da Associação Comercial de São 
Paulo (ACSP), apontou que o Brasil 
arrecadou, em apenas dois meses, 
mais de R$ 500 bilhões em impostos. 

Em comparação com 2022, a marca 
foi atingida com 4 dias de antecedên-
cia. Na avaliação de especialistas, a 
inflação pode ter contribuído para o 
resultado antecipado.

O Impostômetro foi criado em 2005 
na intenção de conscientizar os brasi-
leiros sobre a alta carga tributária do 
país. A ferramenta mede em tempo 
real a arrecadação de tributos por 
parte do Estado brasileiro.

Tributo nas apostas
O ministro da Fazenda, Fernando 

Haddad (PT), afirmou ontem que o 
governo compensará a correção da 
tabela do Imposto de Renda de Pes-
soas Físicas (IRPF) taxando as apostas 
eletrônicas. A previsão de regulamen-
tação desse assunto acontecerá ain-
da em março. “Vamos regulamentar 
[os jogos]. Nós reajustamos a tabela 
do IR (Imposto de Renda) e isso tem 
uma perda pequena de arrecadação. 
Nós vamos compensar com a tribu-
tação sobre esses jogos eletrônicos 
que não pagam nenhum imposto e 
levam uma fortuna de dinheiro do 
país”, disse o ministro.

Teste do Daltonismo
O vereador Eduardo Alfaia (PMN) 

criou o Projeto de Lei nº48/2023 
para propor a  realização de teste de 

daltonismo em escolas municipais. O 
daltonismo é uma mutação genética 
que causa dificuldade em perceber 
variações de cores, impedindo a visua-
lização correta de certas informações. 
O texto sugere que os casos detec-
tados recebam tratamento adequado 
na rede pública de saúde. “O nosso 
objetivo é levar saúde e informação 
de qualidade à população a respeito 
de uma condição pouco divulgada”, 
disse.

Câmara itinerante
O vereador Diego Afonso (União) 

apresentou um projeto de resolução 
que prevê a criação da Câmara Itine-
rante Municipal (CIM). O objetivo é 
manter uma interação entre o Poder 
Legislativo e a população, possibili-
tando aos cidadãos o acompanha-
mento das atividades parlamentares 
em sessões ordinárias realizadas fora 
do plenário da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM). 

Situação de emergência
O Amazonas tem dez cidades com 

reconhecimento federal de situação 
de emergência devido a desastres na-
turais. Essa condição possibilita aos os 
municípios solicitarem ao Ministério 
da Integração e do Desenvolvimento 
Regional recursos para atendimento 

à população afetada, recuperação de 
serviços essenciais e reconstrução de 
infraestrutura pública danificada.

Segundo a pasta, o Brasil tem, atual-
mente, 1.364 municípios com reconhe-
cimento federal de situação de emer-
gência devido a desastres naturais. 

Redução da tarifa de esgoto
Às vésperas de iniciar os trabalhos 

da Comissão de Inquérito Parlamentar 
(CPI) para investigar as irregularidades 
cometidas pela concessionária Águas 
de Manaus, o vereador Rodrigo Guedes 
(Republicanos) apresentou diversos 
questionamentos que devem ser fei-
tos durante as investigações. O anúncio 
da CPI para investigar a concessionária 
Águas de Manaus foi feito no dia 15 de 
fevereiro.  A Comissão busca investigar 
as práticas abusivas cometidas pela 
empresa. “E eu acredito que a CPI tem 
a responsabilidade de levar respostas a 
população e cobrar que soluções sejam 
todas”, declarou o vereador.

TSE mais ágil
O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 

aprovou, na noite desta terça-feira (28), 
alterações no regimento interno com o 
objetivo de limitar o tempo que os mi-
nistros têm para vista dos processos em 
julgamento. A decisão veio três meses 
depois da quase prescrição do processo 
em que o deputado federal Silas Câmara 
(Republicanos-AM) era acusado de cri-
me de peculato pela prática conhecida 
como “rachadinha”.  A mudança tem o 
objetivo de limitar o tempo que os mi-
nistros levam para analisar os processos 
em julgamento e reforçar a importância 
de que decisões cautelares sejam refe-
rendadas pelo colegiado. 

Superintendente da PF
Ontem ocorreu a posse do delegado 

Umberto Ramos no comando da Supe-
rintendência Regional da Polícia Fede-
ral do Amazonas. A solenidade acon-
teceu no Ministério Público Estadual 
(MPE-AM), e contou com a presença de 
diversas autoridades estaduais. Nome-
ado há cerca de um mês para comandar 
a Polícia Federal no Estado, Umberto 
Ramos é delegado desde 2003. 

Formado em direito pela Universi-
dade Federal do Amazonas (Ufam), 
Umberto Ramos já foi secretário Es-
tadual de Segurança Pública, delegado 
da Polícia Federal em Foz do Iguaçu e 
Goiás, além de chefe de gabinete da 
Polícia Federal e diretor da Academia 
nacional de Polícia.

Demolição de invasões 
O Ministério Público do Amazonas 

(MP-AM) entrou na justiça para obrigar 
o governo estadual a demolir garagens, 
comércio e até uma igreja construídos 
por moradores do conjunto habita-
cional e outros invasores na área do 
Prosamim  da Sapolândia, no bairro 
Alvorada, Zona Oeste de Manaus. 

O promotor de Justiça Lauro Ta-
vares da Silva, que assina a ação, 
afirma que o Governo do Amazonas 
e a Superintendência Estadual de 
Habitação (Suhab) têm conhecimen-
to sobre a invasão desde 2011, mas 
não adotaram medidas para impedir 
a ocupação irregular.

Prefeitura vai construir Centro de 
Formação e Tecnologia Educacional

Educadores da rede municipal de ensino vão contar, a partir do segundo semestre deste ano, 
com um novo espaço para desenvolver e executar projetos educacionais envolvendo tecnologia. 
Será o primeiro Centro de Formação e Tecnologia Educacional, construído pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secretaria Municipal de Educação (Semed), em parceria com a Fundação 
Tellescom e Fundação Telefônica Vivo (FTV).

A planta do local foi apresentada na tarde desta terça-feira (28) para a secretária municipal 
de Educação, professora Dulce Almeida; ao subsecretário de gestão educacional, Junior Mar, 
além de representantes da Tellescom e do criador do Prêmio United Earth Amazônia, Marcus 
Nobel. “Será um espaço lindo, renovado, cheio de aparatos de tecnologia, algo de ponta para 
que possamos formar os nossos professores e levar essa inovação para as nossas escolas”, 
disse Dulce Almeida.

O centro de formação está alinhado com a Meta 7 do Plano Municipal de Educação (PME), 
que destaca a necessidade de fomentar a qualidade da educação básica nas etapas e moda-
lidades, com melhoria do fluxo escolar e da aprendizagem, para atingir as médias do Índice de 
Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb). 

Ao senador Plínio Valério (PSDB-AM), que já reuniu assinaturas suficientes 
para apresentar novo pedido de criação de Comissão Parlamentar de Inquérito 
(CPI) para investigar denúncias sobre ONGs na Amazônia. Ele ressaltou que 
“nem todas essas organizações que atuam na região praticam irregularida-
des”. Para o senador, “motivos mais do que justos comprovam a absoluta 
necessidade de uma investigação sobre as ONGs que operam na região”.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao governo federal, que anunciou o retorno dos impostos da gasolina 
e do etanol. Para solucionar o problema da perda de arrecadação, a ideia 
encontrada pelo ministro da economia, Fernando Haddad, foi criar um novo 
imposto sobre exportação de petróleo cru com uma alíquota a 9,2%, que 
deve gerar uma arrecadação de R$ 6,7 bilhões em quatro meses. Na visão 
dos economistas, a medida do Executivo federal revela-se “um grande 
erro”, uma vez que “nenhum país sério taxa as exportações”.
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Não dá mais para acreditar

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Art. 83. É possível inventariar a Posse 
de Imóvel sem a devida regularização? 

Em sua segunda passagem pelo Ministério do Meio 
Ambiente, Marina Silva parece ter perdido a mão para 
lidar com números e dados concretos sobre o Brasil. Em 
janeiro, no Fórum Econômico Mundial, em Davos, Suíça, 
Marina afirmou que 120 milhões de pessoas estariam 
passando fome no Brasil. No dia seguinte, o número foi 
corrigido para 33 milhões. Na ocasião, dados do Banco 
Mundial e do IBGE desmentiram a ministra. Ontem, 
ao tentar justificar aumento de queimadas em 2023 
apontado pelo Instituto de Pesquisas Espaciais (Inpe), 
Marina sacou uma hipótese ao estilo Lula ou Dilma: o 
aumento das ações de fiscalização por parte do governo 
federal estaria provocando o aumento das queimadas. 
Lógica impecável.

A técnica de manipular números controversos também 
é dominada pelo presidente Lula. Isso tornou-se de 
domínio público pelo próprio Lula, que, num vídeo viral, 
admitiu que “era bonito a gente viajar o mundo e dizer: 
no Brasil têm 30 milhões de crianças de rua! (…) A gente 
ia citando números, sabe? Se o cara perguntasse a fon-
te, a gente não tinha, mas a gente ia citando números”.

O que os tropeços de Marina e a confissão de Lula 
deixam claro é que, nem sempre, nossos representan-
tes, mesmo os mais incensados salvadores da pátria, 
da Amazônia, dos pobres, são verdadeiros ao falar com 
o público, o que nos exige atenção, memória e senso 
crítico como ouvintes.

Preciso abrir meu coração e dizer da minha admiração por essa 
grande jurista, a ministra do Superior Tribunal de Justiça-STJ, 
Nancy Andrighi, que mais uma vez acertou no seu entendimento, 

A Terceira Turma do Superior Tribunal de Justiça (STJ), por 
unanimidade, consolidou o entendimento de que é admissível, 
em ação de inventário, a partilha de direitos possessórios sobre 
bens imóveis alegadamente pertencentes à pessoa falecida e 
que não se encontram devidamente escriturados.

Para o colegiado, o acervo partilhável em razão do falecimento 
do autor da herança não é composto somente de propriedades 
formalmente constituídas. Os ministros afirmaram que existem 
bens e direitos com indiscutível expressão econômica que, por 
vícios de diferentes naturezas, não se encontram legalmente 
regularizados ou formalmente constituídos sob a titularidade 
do falecido.

Com base nesse entendimento, a turma reformou acórdão 
do Tribunal de Justiça de Minas Gerais (TJMG) que negou o 
pedido de uma viúva e de suas filhas para incluir, no inventário, 
uma motocicleta e os direitos possessórios sobre 92 hectares 
de terras no município de Teófilo Otoni (MG) – alegadamente 
herdados dos ascendentes do falecido. 

Segundo o TJMG, a prévia regularização dos bens por vias 
ordinárias seria imprescindível para que eles fossem inven-
tariados e, por isso, não seria admitida a partilha de direitos 
possessórios. 

EXISTE AUTONOMIA ENTRE O DIREITO DE POSSE E O DIREITO 
DE PROPRIEDADE 

A relatora do recurso, ministra Nancy Andrighi, ressaltou que 
a questão em debate no caso não diz respeito à partilha dos 
direitos de propriedade dos bens do falecido, mas à possibi-
lidade de serem partilhados apenas os direitos possessórios 
que supostamente eram de titularidade do autor da herança. 

A magistrada afirmou que o rol de bens adquiridos pelo autor 
da herança em vida era composto por propriedades formal-
mente constituídas e por bens que não estavam devidamente 
regularizados.

Para a relatora, se a ausência de escrituração e de regulariza-
ção do imóvel que se pretende partilhar não decorre de má-fé 
dos possuidores – como sonegação de tributos e ocultação de 
bens –, mas, sim, de causas distintas – como a hipossuficiência 
econômica ou jurídica das partes para dar continuidade aos 
trâmites legais –, os titulares dos direitos possessórios devem 
receber a tutela jurisdicional.
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“Prometeu picanha, entregou imposto”

Americanas: fraude pode levar à ruína 5.879 
pequenos credores

Grande contingente
Os 5.879 pequenos credo-

res das Americanas, que não 
devem receber o que lhes é 
devido, representam 38% do 
total de vítimas da fraude.

Isso antes dava cadeia
Somente no ano de 2022, as 

Americanas faturaram R$5,2 
bilhões com a venda de pro-
dutos de fornecedores, e em-
bolsaram todo o dinheiro.

Atraídos à arapuca
Fornecedores confiaram no 

trio bilionário e abasteceram 
suas 2 mil lojas com produtos, 
sobretudo na Black Friday, em 
novembro, e no Natal.

O maior da História
Na primeira semana de 

2023, o rombo nas America-
nas, de R$8 milhões, cresceu 
para R$20, depois para R$40 
e está agora em R$49 bilhões.

Gasolina: oposição suspeita 
e quer Haddad depondo

A armação da equipe eco-
nômica de Lula, que segurou 
a divulgação do valor da re-
oneração dos combustíveis, 
deixou opositores indigna-
dos. O número só veio após 
a Petrobras reduzir o preço 
da gasolina e levantou des-
confiança. Para a oposição, é 
preciso esclarecer se o pre-
sidente Lula e os ministros 
Fernando Haddad (Fazenda) 
e Alexandre Silveira (Minas e 
Energia) tiveram acesso pri-
vilegiado e antecipado à in-
formação, o que poderá ter 
favorecido interesses de in-
vestidores da estatal.

Na espera
Haddad e Silveira devem ser 

convocados via Comissão de 
Finanças e Tributação da Câ-
mara, assim que o colegiado 
for instalado.

Manobra
A revelação da porcentagem 

só após o anúncio da Petro-
bras foi vista como interfe-

rência e até possível “acordão” 
para diminuir o desgaste.

MPTCU cochila
Em março de 2022, o Ministé-

rio Público quis investigar Jair 
Bolsonaro por suposta inter-
ferência. A coluna verificou e, 
desta vez, nada foi feito.

Ânimos em baixa
O anúncio, ontem, após a reu-

nião do grupo de trabalho que 
discute a reforma tributária na 
Câmara decepcionou até oti-
mistas do governo. Que será só 
“colaborador”, diz o presidente 
do GT, Pedro Lupion (PP-PR).

Eurotrip
Marcelo Freixo já desfruta 

das benesses que conseguiu 
com a boquinha na Embratur, 
após ser rejeitado para o go-
verno do Rio de Janeiro. Ele 
está na Europa, apreciando o 
que Portugal oferece aos vi-
sitantes.

Pior de todos
Para o deputado Kim Ka-

taguiri (União-SP), o imposto 
de exportação anunciado por 
Fernando Haddad (Fazenda) 
é o pior tipo de imposto se-
gundo especialistas: “Pune a 
Petrobras e as exportações”.

Ressaca de carnaval
Deputados federais tiveram 

uma terça-feira de moleza na 
Câmara. Não houve delibera-
ção e, portanto, presença obri-
gatória em Plenário. Os micro-
fones ficaram abertos apenas 
para discursos parlamentares.

Destaque claro
Já dura mais de duas sema-

nas o destaque dado no site da 
Câmara à fala do presidente 
Arthur Lira (PP-AL), que negou 
prioridade à “revisão de refor-
mas já aprovadas”, ao tratar 
da independência do Banco 
Central.

Roteiro da reforma
O governo Lula quer fatiar 

a reforma tributária em duas 

Deputada Silvia Waiãpi (PL-AP) sobre o impostaço de Lula aumentando os combustíveis

partes. Para o primeiro se-
mestre, reforma e votação de 
projetos sobre consumo. Na 
segunda metade do ano, a pau-
ta é patrimônio e renda.

Fiscalização
O deputado Deltan Dallagnol 

(Pode-PR) pediu à Câmara a 
retomada da PEC que impede 
indicações políticas em tribu-
nais de contas, após “esposas 
de quatro ministros de Lula te-
rem sido eleitas ou indicadas”.

Enfim, inteligência
O deputado estadual catari-

nense Matheus Cadorin (Novo) 
apresentou esta semana o pri-
meiro projeto de lei elaborado 
por uma ferramenta de inteli-
gência artificial (corrigido por 
humanos) do Brasil.

Pensando bem...
...a reforma vai sair bem mais 

cara que obra.

PODER SEM PUDOR

O sr. é o famoso quem?
O ex-secretário de Estado 

americano Henry Kissinger vi-
sitava o então governador de 
São Paulo, Mário Covas, em 
meio a notícias sobre inter-
venção federal no Banespa. 
A certa altura, na entrevista 
coletiva sobre planos de in-
vestimento de empresas dos 
EUA no Brasil, Covas sugeriu 
que se fizessem perguntas ao 
visitante. Um jovem repórter 
se dirigiu a Kissinger: “O senhor 
veio aqui tratar do Banespa?”

A fraude bilionária e ainda impune das Lojas Americanas fragiliza 15.615 credores (mais em-
pregados, fornecedores etc), porém, as maiores vítimas são micro e pequenos empresários, que 
têm a receber até R$20 mil. No total, 5.879 créditos de gente humilde vitimada pela empresa 
dos bilionários Jorge Paulo Lemann, Beto Sicupira e Marcel Telles. São R$118 milhões devidos 
aos pequenos credores que as Americanas condenaram à morte. Equivalem a 0,003% dos R$49 
bilhões do golpe.

Dali Silva
Dra. Dalimar de M. R. da Silva- advogada na área de Direito de 
Família, Sucessões e Regularização de Imóveis- É Membro do 
IBDFAM- Instituto Brasileiro de Direito de Família e membro da 
Associação Brasileira de Advogados-ABA; Mestre e Especialista.
@dalimarsilvaadvogada adv.dalimarsilva@gmail.com
Site: dalimaradvogada.com.br. e contato: (92) 98501-2098.
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Prefeitura regulamenta lei que 
desburocratiza projetos culturais
A lei, que já está 
em vigor, deve 
provisionar recursos 
continuados 
anualmente para 
incentivar ações 
culturais

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult) e o Conse-

lho Municipal de Cultura (Concultu-
ra), publicou nesta quarta-feira (1) a 
regulamentação da Lei nº 2.213/17, 
que concede incentivo fiscal para a 
realização de projetos culturais em 
Manaus. O decreto, assinado pelo 
prefeito David Almeida, vai permi-
tir o destravamento e a desburo-
cratização do processo cultural na 
capital amazonense. O regulamento 
foi divulgado no Diário Oficial do 
Município (DOM), na edição 5.535.

Desta forma, ficam estabelecidos 
novos parâmetros para o fomen-
to à cultura por meio da captação 
de recursos junto aos segmentos 
empresariais da cidade de Manaus 
que pagam Imposto sobre Serviço 
de Qualquer Natureza (ISSQN). Isso 
significa dizer que de todo o ISS pago 
pelos empresários que aderirem à 
Lei de Incentivo à Cultura, 20%  do 
valor, aproximadamente, vão ser 
transferidos para o Fundo Municipal 
de Cultura para incentivar projetos 
culturais na cidade de Manaus.

“O grande ganho disso, em termos 
de política pública, é que a partir 
de agora é lei! Isso é histórico! A 
própria lei estabelece os parâme-
tros para que os gestores públicos 
municipais possam agora incentivar 
os segmentos artísticos na cidade 
de Manaus. Independentemen-
te do gestor que estiver à frente 
da prefeitura, todos os anos, um 
determinado volume de recursos 
oriundos do pagamento de ISS vai 
ser disponibilizado para patrocinar 
nossos projetos culturais”, disse o 
prefeito David Almeida.

O prefeito David Almeida afirma que a lei é histórica e incentivará o setor cultural na cidade 

A Lei de Incentivo à Cultura, que 
já está em vigor, deve provisionar 
recursos continuados anualmen-
te para incentivar ações culturais 
na cidade de Manaus. Para a vice-
-presidente da Manauscult, Oreni 
Braga, a prospecção é de que cerca 
de R$ 5 milhões a R$ 10 milhões 
sejam destinados anualmente para 
a cultura.

“A Lei de Incentivo à Cultura, criada 
pelo prefeito David Almeida, vem 
desburocratizar a realização de pro-
jetos culturais, e isso é muito signi-
ficativo para o artista que precisa 
estar amparado. Não dá mais para 
os artistas locais estarem batendo 
de porta em porta em busca de so-
corro. Então, nós teremos um grande 
ganho para a classe artística , e 
a prefeitura estará oferecendo um 

aporte financeiro estratégico para 
2024”, completou.

De acordo com a Lei nº 2.213/17, a 
fonte financiadora dos projetos cul-
turais será o ISS pago pelos grandes 
contribuintes do município. A lei es-
tabelece, ainda, que os contribuintes 
que aderirem e se tornarem “Amigos 
da cultura” vão poder abrir mão de 
parte do Imposto sobre Serviço, para 
financiar projetos culturais.

Para o presidente do Concultura, 
Tenório Telles, do total de recursos 
que serão pagos de ISS, 20% fica-
rão previstos para o fomento de 
atividades culturais e destinados ao 
Fundo Municipal de Cultura e 80% 
vão para o tesouro.   

“A questão do patrocínio dos gran-
des contribuintes já está regula-
mentado na lei em sua integralidade 

nesse decreto. Os procedimentos a 
partir de agora é estabelecer uma 
campanha de adesão aos empre-
sários à lei de incentivos em que 
cada empresário que se fizer amigo 
da cultura, vai haver a contrapartida 
como receber o título “Amigo da cul-
tura” na sua nota fiscal, vão receber 
um brasão da prefeitura, além de 
menção da marca nas peças publi-
citárias da prefeitura”, completou.

Programa de Governo
Nos últimos dois anos, a Prefeitura 

de Manaus foi o quinto município 
que dispõe de uma lei de incen-
tivo voltada a cultura depois de 
São Paulo, Rio de Janeiro, Distrito 
Federal e Rio Grande do Sul. O de-
creto de regulamentação da Lei de 
Incentivo à Cultura da cidade de 

DIVULGAÇÃO

Manaus cumpre um dos principais 
pontos do programa de governo 
do prefeito David Almeida, que diz 
respeito à desburocratização da cul-
tura e principalmente a previsão de 
recursos para estimular as ativida-
des culturais por meio do fomento, 
geração de emprego e de renda dos 
produtores culturais. 

A partir da regulamentação, a 
Prefeitura de Manaus estabelece 
que anualmente parte dos recursos 
pagos pelo ISS dos principais con-
tribuintes será movida e reservada 
para o patrocínio de projetos cultu-
rais via Fundo Municipal de Cultura.

Antes a lei apresentava burocra-
cias, impedimentos e contradições 
para que os artistas fizessem a cap-
tação de recursos. Os produtores 
culturais recebiam um certificado e 
iam à busca de empresários que pu-
dessem dar o aporte financeiro para 
determinadas atividades e projetos 
culturais. Para isso, a empresa pre-
cisaria estar cadastrada no sistema 
da Prefeitura de Manaus, ter um 
histórico contábil ativo e organizado 
para atender os pleitos dos artistas 
em busca de apoio. 

Com a reformulação via decreto 
de regulamentação da Lei de Incen-
tivo, o artista munícipe não terá a 
necessidade de fazer buscas de re-
cursos “às cegas” junto a propensos 
patrocinadores e, sim apresentar o 
projeto no Conselho de Cultura. No 
momento em que o plano for apro-
vado, o recurso estará provisionado. 
Desta forma, simplifica, facilita e 
objetiva o trabalho dos produtores 
culturais da cidade de Manaus. 

O que é a Lei de Incentivo à Cultura? 
A Lei de Incentivo à Cultura pos-

sui o objetivo de apoiar, expandir e 
valorizar todas e quaisquer mani-
festações culturais, além de prio-
rizar e pulverizar talentos e bens 
intangíveis da cidade de Manaus 
garantindo a todos o exercício dos 
direitos culturais.

Pessoas físicas e jurídicas podem 
aderir a principal ferramenta que dis-
ponibiliza um montante financeiro 
para que artistas possam executar 
propostas de cunho cultural, dentro 
das singularidades de cada edital.

Com objetivo de combater cri-
mes como assédio e violência 
sexual no ambiente escolar, a 
deputada Débora Menezes (PL) 
apresentou o Projeto de Lei (PL) 
nº 146/23, que proíbe a insta-
lação, adequação ou uso co-
mum de banheiros ou vestiários 
públicos por pessoas de sexos 
diferentes nas unidades de en-
sino público ou privado. O texto 
entrou em pauta no pequeno 
expediente desta quarta-feira 
(1º), na Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam).

Segundo o PL, crianças e ado-
lescentes não podem ser obri-
gados a dividir espaço íntimo 
com pessoas de sexo diferen-
te, podendo serem expostos à 
constrangimento ou mesmo a 
algum tipo de violência.

De acordo com a parlamentar, 
um caso ocorrido na semana 

passada na Inglaterra chamou 
atenção. Um homem que disse 
em depoimento se identificar 
como pessoa do sexo feminino, 
entrou em um banheiro público 
e violentou uma mulher. Para 
impedir que casos assim acon-
teçam no Amazonas, principal-
mente em escolas, o projeto de 
lei foi apresentado.

“Nós temos a obrigação de 
proteger nossas crianças e 
nossos adolescentes, impedir 
que esses banheiros de uso 
coletivo sejam implantados é 
também reduzir a probabilida-
de de violência sexual contra 
nossas crianças, além do cons-
trangimento que pode causar. 
Essa sempre foi uma de minhas 
bandeiras, e, agora como par-
lamentar, vou estar vigilante 
e fazendo proposições nesse 
sentido”, declarou..

Menezes apresenta PL que veta 
banheiros unissex em colégios

A Comissão de Constituição, Justi-
ça e Redação (CCJR) da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM) analisou, 
na reunião desta quarta-feira (1), 45 
Projetos de Lei e quatro vetos, sendo 
três parciais e um total. Desses, 28 
receberam pareceres favoráveis e 
seguem tramitando até a votação 
em plenário, seis tiveram parecer 
contrário e foram arquivados, três 
receberam pedidos de vistas, dois 
foram retirados de pauta e, dentre 
os vetos do Executivo Municipal, três 
foram aprovados e, um derrubado.

Na pauta, quatro assuntos rela-
cionados à proteção e bem estar 
animal, como o PL 414/2021 de au-
toria do vereador Fransuá (PV), que 
institui a Campanha Permanente de 
Conscientização sobre Castração de 
Animais. A ideia, segundo o par-
lamentar, é criar mecanismos que 
incentivem o controle populacional 
de animais nas ruas.

“Temos um problema na cidade 
que é o grande número de cachorros 
e gatos pelas ruas, que infelizmente 
são abandonados e temos que mu-
dar essa realidade, que só é possível 
com grandes campanhas que mos-
trem o quanto é essencial castrar os 
pets”, explicou o vereador.

Ainda receberam parecer favorá-
vel os projetos 603/2021 do verea-
dor Kennedy Marques (PMN), que 
regula os serviços de higienização 
e outros serviços que impliquem 
a guarda e posse de animais de 
estimação, como pet shops e ho-
téis para animais; o 064/2022 do 
vereador professor Samuel (PL) que 
cria a “Praça dos Pets” e o 179/2022 
do vereador Bessa (SD) que obriga 
os condomínios residenciais e co-
merciais a comunicar aos órgãos de 
segurança pública a ocorrência de 
maus tratos a animais.

Os vereadores ainda aprovaram 

na pauta a concessão de utilidade 
pública para oito instituições que 
atuam no campo social, que é o 
reconhecimento de que a entidade 
presta relevante serviços à socieda-
de, podendo, inclusive, se inscrever 
em editais para que tenham acesso 
a recursos públicos, como detalhou o 
presidente da CCJR, vereador Gilmar 
Nascimento (União Brasil).

“Muitos pensam que o reconhe-
cimento de utilidade pública é algo 
sem sentido, mas na verdade isso 
é muito importante para que essas 
organizações comprovem o que fa-
zem e tenham a possibilidade até 
de ter acesso a recursos públicos”, 
enfatizou o parlamentar.

Todos os projetos com parecer 
favorável retornam ao plenário 
Adriano Jorge onde serão votados 
e encaminhados paras as comissões 
seguintes, já os com parecer contrá-
rio são arquivados.

Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
dá parecer favorável a 28 projetos

ALEAMCÂMARA MUNICIPAL
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RAFAELA FELICCIANO/METRÓPOLES

O Ministério da Saúde do governo 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
utiliza argumento já rejeitado 
pela CGU (Controladoria-Geral 

da União) para manter negativa à divul-
gação de dados do cartão de vacinação 
do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL).

A pasta afirma que a liberação po-
deria violar a Lei Geral de Proteção 

de Dados. Entretanto, ainda na gestão 
Bolsonaro, para evitar negativas com 
base na LGPD, a Controladoria já havia 
formulado entendimento de que a le-
gislação é compatível com a LAI (Lei de 
Acesso à Informação).

A decisão da CGU de quebrar o sigilo do 
cartão de vacinação do ex-presidente 
foi tomada no dia 15 de fevereiro, após 
reanálise do caso, mas ainda não foi 
formalizada.

O ministro da CGU, Vinícius de Carva-
lho, disse à CNN Brasil no último dia 17 
que há um registro de vacinação contra 
Covid na carteira de Bolsonaro. Em en-
trevista à Folha, o ministro já havia sina-
lizado a possibilidade de retirar o sigilo 
da vacinação do ex-presidente diante 
do interesse público na informação.

Antes de divulgar o documento de 

Bolsonaro, a CGU apura se houve adul-
teração no cartão. Em nota oficial, o 
órgão informou que o prazo legal para 
julgamento de recurso específico re-
lacionado ao cartão de vacina do ex-
-presidente termina no dia 13 de março. 

Apesar do entendimento da controla-
doria, o Ministério da Saúde usou outra 
justificativa ao negar pedido da Folha, 
feito via Lei de Acesso à Informação, 
com objetivo de ter acesso ao cartão de 
vacinação do ex-presidente com dados 
sobre imunização contra Covid.

A resposta é datada do dia 24 —por-
tanto, após a decisão inicial da CGU.

Segundo a pasta, “os dados solici-
tados, por serem referentes à saúde, 
vinculados a uma pessoa natural, de 
acordo com a Lei Geral de Proteção de 
Dados Pessoais - LGPD (inciso II do art. 

5º), são considerados dados pessoais 
sensíveis”.

O ministério cita diversas hipóteses 
sobre a possível divulgação de dados 
dessa natureza, como consentimento 
do responsável, em casos de estudos, 
dados necessários para execução de 
políticas públicas, entre outros.

“Em nosso entendimento, o pleito em 
questão não se enquadra em nenhuma 
das hipóteses legalmente estabeleci-
das na Lei Geral de Proteção de Dados 
Pessoais para o tratamento de dados 
referentes à saúde, vinculados a uma 
pessoa natural”, diz a pasta. 

Após a decisão da CGU sobre que-
brar o sigilo do cartão de vacinação 
vir a público, o filho do ex-presidente, 
senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ), disse 
que tornar público o documento do pai 

O próprio Bolsonaro, no entanto, havia sinalizado positivamente para a divulgação durante transmissão em suas redes sociais em 15 de setembro

Pasta usa argumento 
já rejeitado pela CGU 
para manter negativa 
à divulgação de dados 
do cartão do ex-
presidente

é “inadequado e até uma ilegalidade”.
O próprio Bolsonaro, no entanto, 

havia sinalizado positivamente para a 
divulgação durante transmissão em 
suas redes sociais em 15 de setembro.

“O que tem de pessoal até hoje que 
a imprensa pediu e eu não dei? Pelo 
que eu me lembre, cartão de vacina. 
Da minha parte, já falei para minha 
assessoria, quem quiser meu cartão 
de vacina, pode olhar”, afirmou o ex-
-presidente na live.

O ex-mandatário afirma não ter se va-
cinado contra a Covid, o que fazia ques-
tão de alardear em plena pandemia, 
levantando críticas de que a postura 
do então presidente pode ter afetado 
a adesão da população ao imunizante. 
Enquanto isso, Bolsonaro defendeu o 
uso da hidroxicloroquina, medicamento 
sem eficácia contra a doença. 

A retirada de sigilos impostos pela 
gestão Bolsonaro foi uma das bandeiras 
da campanha de Lula, e parte das ações 
está sendo revista.

O governo Bolsonaro vinha negando 
o acesso ao documento de vacinação 
do ex-presidente.

Em outubro de 2022, o Palácio do 
Planalto negou pedido feito pela Folha 
com base no artigo 31 da LAI (Lei de 
Acesso à Informação), sobre informa-
ções pessoais, que foi usado de forma 
indevida para impor sigilos de 100 anos.

Especialistas ouvidos pela Folha di-
zem que a informação pode ser forne-
cida quando houver “interesse público 
e geral preponderante”.

O advogado Bruno Morassuti, um dos 
fundadores da agência Fiquem Saben-
do, afirma que o Ministério da Saúde 
age de forma equivocada ao negar a 
informação.

Para a diretora de projetos da Trans-
parência Brasil, Marina Atoji, o minis-
tério parece agir de forma cautelosa 
diante da não-formalização da decisão 
da CGU pela divulgação. Ela diz que os 
argumentos usados pela pasta não ca-
bem para o período em que Bolsonaro 
exercia o mandato.

No caso do registro da vacinação 
contra a Covid-19, ela cita que o arti-
go 31 da LAI afirma que a restrição e 
acesso “não poderá ser invocada para 
prejudicar processo de apuração de 
irregularidades em que o titular das in-
formações estiver envolvido, bem como 
em ações voltadas para recuperação de 
fatos históricos de maior relevância”.

Divulgar cartão de vacinação do 
Bolsonaro viola lei, diz Ministério

Umberto 
Ramos toma 
posse na PF

POLÍCIA FEDERAL

O delegado da Polícia 
Federal Umberto Cos-
ta Ramos tomou posse, 
nesta quarta-feira (1º), 
no cargo de Superinten-
dente Regional da PF no 
Amazonas. A solenidade 
aconteceu no Auditório 
do Ministério Público Es-
tadual, na avenida Coro-
nel Teixeira.

A solenidade de posse 
iniciou por volta das 11h. O 
novo Superintendente é 
o segundo amazonense a 
ocupar o cargo. Ele subs-
titui o delegado Eduardo 
Fontes, que assumiu a 
Superintendência Re-
gional da Polícia Federal 
no Amazonas em abril do 
ano passado.

A cerimônia contou 
com diversas autorida-
des, entre elas, o Diretor-
-Geral da Polícia Federal, 
Andrei Augusto Passos 
Rodrigues, e o prefeito de 
Manaus David Almeida 
(Avante).

Durante a solenidade 
de posse, David Almeida 
desejou sucesso ao Su-
perintendente Umberto 
Costa Ramos.  “Quero 
aqui desejar êxito e su-
cesso à frente dessa nova 
jornada como Superin-
tendente, e que seja uma 
caminhada de muitas 
realizações”, enfatizou o 
prefeito.

O deputado estadual Wilker Barreto (Cidadania) foi citado em e-mail que ameça senador Marcos do Val (Podemos)

Deputado do AM sofre ameaça de suposto 
grupo autor de explosão em clube de tiros

TERRORISMO

DIVULGAÇÃO
GABRIELA BRASIL 

O senador Marcos do Val (Po-
demos-AL) registrou na supe-
rintendência da Polícia Federal 
de Manaus ter recebido amea-
ças por e-mail de um suposto 
grupo antiarmamentista que 
assumiu a autoria da explosão 
em um clube de tiros na capital 
amazonense. No texto de amea-
ça também continha o nome do 
deputado estadual do Amazo-
nas Wilker Barreto (Cidadania).

O registro do documento foi 
feito na terça-feira (28).  O se-
nador é defensor da liberação 
de armas no Brasil. Em um dos 
trechos do e-mail enviado ao 
parlamentar, o grupo afirma que 
“vai ser muito perigoso ir a clubes 
de tiros e lojas de armas, pois 
pode explodir igual Manaus”.

A mensagem anônima se refe-
re ao caso de uma explosão em 
um clube de tiros que ocorreu 
no dia 15 de janeiro deste ano, 
na Ponta Negra, Zona Oeste de 
Manaus. Ao todo, cinco pessoas 
morreram. O casal Nardier Pi-
nheiro de Araújo e Úrsula Rodri-
gues Macedo de Araújo, donos 
do estabelecimento, estavam 
entre as vítimas da explosão. Na 
época, o deputado Wilker Bar-
reto publicou nas redes sociais 
homenagens aos dois amigos.

 Por esse motivo, o suposto 
grupo contrário à liberação de 
armas também ameaçou o de-
putado amazonense no e-mail 

enviado ao senador Marcos do 
Val. “O próximo alvo nosso vai ser 
o deputado estadual do Ama-
zonas Wilker Barreto, que fez 
homenagem ao casal de donos 
do clube de tiros”.

Em um vídeo publicado nesta 
quarta-feira (1º) nas redes so-
ciais, o deputado Wilker Barreto 
se pronunciou sobre as amea-
ças. Defensor da liberação de 
armas, o parlamentar destacou 

que já entrou em contato com 
o senador Marcos do Val para 
colher mais informações sobre a 
ameaça. Também informou que 
vai procurar a Polícia Federal 
nesta quinta-feira (2).

“Eu realmente fiz uma posta-
gem de pesar pelas mortes dos 
donos do clube de tiros, meus 
amigos Nardier e dona Ursula, 
pessoas do bem. Realmente 
defendo que o cidadão de bem 

tenha direito de defender sua 
família e sua propriedade. Mas, 
isso de ameaçar parlamenta-
res, obviamente eu não posso 
desconsiderar. Amanhã, eu vou 
procurar a Polícia Federal. Já 
entrei em contato com o sena-
dor Marcos do Val para que ele 
possa me dar mais informações 
do que é essa ameaça que ele 
recebeu e que inclui o meu nome 
também”, disse.
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Reduções de carga tributária 
em São Paulo não afetam ZFM
Nesta segunda-feira, o gover-

nador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), 
anunciou uma redução de 

carga tributária em vários segmen-
tos do setor produtivo paulista. A de-
cisão pode afetar a competitividade 
da Zona Franca de Manaus (ZFM). No 
entanto especialistas afirmam que 
a medida não reduz a segurança do 
Polo Industrial de Manaus (PIM) e 
apontam os motivos.

Segundo a economista Denise 
Kassama, o motivo de atratividade 
para as empresas do Polo Industrial 
de Manaus (PIM) é a oferta de in-
centivos fiscais, ou seja, as empresas 
vêm para a Amazônia porque pagam 
menos impostos. 

“A gente sabe que Manaus é uma 
cidade cara, logisticamente falando, 
é caro para chegar insumos às fábri-
cas, bem como  tirar esse produto 
e vender nos grandes centros con-
sumidores nacionais, normalmente 
localizados na região Sudeste, Sul, 
Centro-Oeste do país. Então, na me-
dida que não há essa diferença tri-
butária, reduz-se a atratividade no 
Polo Industrial de Manaus”, explica.

Durante pronunciamento sobre a 
redução, o governador de São Paulo 
explicou sua decisão, afirmando que 
o Estado não pode perder as opor-
tunidades de trazer empresas. Por 
isso, irá investir e otimizar as ações 
para melhorar estes incentivos.

“Esse é um ato em prol da indústria 
de São Paulo. Estamos acionan-
do todas as alavancas disponíveis 
para promover o desenvolvimen-
to no Estado. A nossa caminhada 
vai ser no sentido de promover a 
reindustrialização do Estado e de 
promover a competitividade da in-
dústria paulista. Nossa expectativa 
é que a renúncia, mesmo que em 
um primeiro momento leve a uma 
redução de arrecadação, alavanque 
os investimentos no Estado, com a 
geração de emprego e renda”, frisou.

Em conversa com o EM TEMPO, o 
ex-deputado e economista Serafim 
Corrêa, o qual possui vasta experi-
ência na defesa da ZFM, afirma que, 
neste caso, a segurança do polo está 
garantida, pois acha pouco provável 
alguma empresa sediada no PIM se 

CRESCIMENTO

Sicredi é destaque no ranking de agentes financeiros do BNDES 
Importante apoio para os as-

sociados que precisam de cré-
dito para investir no negócio, o 
Sicredi apresentou crescimento 
de 39% nos desembolsos do Ban-
co Nacional de Desenvolvimen-
to Econômico e Social (BNDES) 
em 2022, na comparação com o 
ano anterior. Em todo o País, a 
instituição financeira cooperati-
va emprestou R$ 5,4 bilhões em 
crédito, um aumento nominal de 
R$ 1,5 bilhão de um ano para outro, 
com o atendimento a cerca de 
30 mil operações. Com esse de-
sempenho, o Sicredi conquistou 
posição de destaque no ranking 
de agentes financeiros do BNDES. 

Nos Estados das regiões Cen-
tro-Oeste e Norte, que incluem 
Mato Grosso, Pará, Rondônia Acre, 
Amazonas, Amapá, Roraima e al-

gumas cidades de Goiás, o Sicredi 
registrou o desembolso de R$ 
3,256 bilhões no ano passado, 
incremento de 16% sobre os R$ 
2,797 bilhões de 2021. Em relação 
a 2020, quando os empréstimos 
somaram R$ 2,601 bilhões, o salto 
é de 25,1%. A quantia desembolsa-
da na região responde por 60% do 
valor total emprestado, via Sicredi, 
no período. 

“Estamos felizes com a amplia-
ção do acesso ao crédito e com o 
desenvolvimento local das comu-
nidades onde estamos presentes. 
Junto com o BNDES trabalhamos 
com afinco para impulsionar a 
economia local e alcançar no-
vos patamares de crescimento”, 
afirma Ezio Almeida, diretor de 
Desenvolvimento de Negócios da 
Central Sicredi Centro Norte. 

Ele acrescenta que o Sicredi 
tem se destacado no cenário fi-
nanceiro nacional por criar so-
luções baseadas nessa filosofia, 
“do entender para atender”, com 
objetivo de melhorar a qualidade 
de vida e realizar o sonho dos 
associados. 

Em todo o Brasil, o Sicredi con-
cedeu R$ 3,6 bilhões em crédito 
para Programas Agropecuários 
em 2022, sendo o maior agente re-
passador das linhas Pronaf Inves-
timento, Pronamp Investimento, 
Inovagro e Moderagro, voltadas 
aos pequenos e médios produto-
res. Mais uma vez, a instituição é 
destaque na agricultura familiar, 
com acréscimo de 41% somente 
no volume de desembolsos do 
Pronaf Investimento.  

No Moderagro, que financia pro-

jetos de modernização e expan-
são da produtividade nos setores 
agropecuários, houve incremento 
de 27% no volume de desembolsos 
em relação ao ano anterior. Além 
do crescimento no volume de de-
sembolsos, o Sicredi apresentou 
acréscimo de 11% no número de 
operações aprovadas em 2022. 
Somente no Pronaf, a instituição 
cooperativa aprovou mais de 17 
mil operações, crescimento de 17% 
comparado a 2021. 

Outro destaque é para o alto 
desempenho na concessão de 
crédito para micro, pequenas e 
médias empresas, com ênfase à 
Linha de Crédito Pequenas Em-
presas, por meio da qual passou de 
R$ 282 milhões em 2021 para R$ 
965 milhões em 2022, expansão 
de 242%. 

“Esse resultado reflete o nosso 
compromisso com a pulverização 
do crédito, em que temos o BN-
DES como grande parceiro para o 
desenvolvimento local das comu-
nidades onde estamos presentes. 
A oferta das melhores alternativas 
de crédito só é possível por conta 
da relação de confiança e proxi-
midade que temos com nossos 
associados. Esse ponto é o que 
nos diferencia quando olhamos 
o contexto de instituições finan-
ceiras nacionais”, diz Almeida ao 
acrescentar que, “ao manter um 
relacionamento próximo e ativo 
com os associados, o Sicredi tem 
a possibilidade conhecer a ne-
cessidade de cada um, e sugerir 
a melhor alternativa de crédito, 
adequada ao cada perfil e reali-
dade”, finaliza.

Noir Miranda

Divulgação

deslocar para São Paulo.
“As empresas que vieram para cá, 

vieram em função da combinação de 
três incentivos: isenção do Imposto 
de Importação sobre os Compo-
nentes, pagamento do Imposto de 
Importação com redução de 88% 
quando vende ao resto do Brasil, 
isenção de IPI e redução de 55% a 
100% do ICMS. Não há possibilidade 
de, em São Paulo, só com redução 
de ICMS, algum setor daqui ser des-
locado para lá”, disse.

Nesta terça e quarta-feira (28 e 1º), 
ocorreram reuniões do grupo de traba-
lho da Reforma Tributária. O deputado 
federal Saullo Vianna (UNIÃO) este-
ve presente como membro. Durante 
a conversa, convidou os integrantes 
a conhecerem o PIM e entenderem 
como funciona a produção local.

“Em nossa primeira reunião, fiz 
questão de sugerir que realizemos 
uma das reuniões de trabalho em 
Manaus para que os parlamentares 
possam conhecer de perto nosso 
modelo Zona Franca. Também me 
coloquei à disposição para conhecer 
iniciativas em outros estados e ouvir 
os setores da economia envolvidos. 
Minha atuação, a partir de agora, 
será assim, mostrando e conhe-
cendo pontos de vista diferentes 
para que, ao final dos trabalhos, 
consigamos aprovar uma reforma 
justa para todos”, afirmou.

Na reunião de quarta, o secretário 
extraordinário da Reforma Tributária, 
Bernard Appy, firmou o compromisso 
de apresentar, aos técnicos do Gover-
no Federal, uma proposta que assegu-
re a competitividade da ZFM. Também 

foi garantido que as decisões serão 
negociadas diretamente com a ban-
cada e com o Governo do Amazonas.

“O principal efeito da reforma tribu-
tária é aumentar bastante o potencial 
de crescimento do país. E quando a 
economia cresce, todo mundo ga-
nha: ganham os cidadãos, porque 
aumentam seu poder de compra; 
ganham as empresas, que crescem 
mais e têm mais rentabilidade, e 
ganha o governo, porque, quando a 
economia cresce, o governo arrecada 
mais, declarou o secretário.

O deputado Aguinaldo Ribeiro 
(PP-PB), relator da reforma tributá-
ria na Câmara, sugeriu nessa quarta 
que o relatório do grupo de trabalho 
sobre o projeto saia até 16 de maio. 
Denise Kassama aponta que, com a 
redução dos impostos de São Pau-

lo, o cenário atual não muda, mas 
acende a luz de alerta.

“Acredito que tanto os nossos 
parlamentares como técnicos da 
Suframa, Governo do Estado, es-
tão acompanhando a questão da 
reforma tributária. Temos as decla-
rações do ministro Haddad, em que 
a ideia é preservar a Zona Franca de 
Manaus, mas acredito que precisa-
mos acompanhar com prudência. 
Entendo que não há interesse do 
Governo Federal realmente acabar 
com a ZFM, até porque o executi-
vo tem se empenhado bastante no 
cenário internacional em vender a 
preservação da floresta amazônica. 
E se um dia não tiver Zona Franca 
de Manaus, as pessoas vão começar 
a explorar a floresta. Eu acho isso 
uma questão óbvia”, declarou.

Funcionários no setor de montagem de motocicletas
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O Instituto de Desenvol-
vimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável 
do Amazonas (Idam), no 

Careiro da Várzea (distante 25 
quilômetros de Manaus), tem 
trabalhado em parceria com a 
Prefeitura do município, por meio 
da Secretaria de Pesca e da Se-
cretaria do Meio Ambiente, para 
assegurar o credenciamento dos 
pescadores da região para pesca 
do mapará.

“O mapará é a espécie mais abun-
dante neste período e, também, 
a de maior valor comercial com a 
exportação para outros estados. A 
pesca do mapará é feita com ma-
lhadeira específica para capturar 
apenas os peixes maiores, evitando 
assim a captura de peixes menores 
e abaixo do peso. Ela ocorre no 
Lago do Rei, iniciando no dia 16 de 
março, após o período de defeso”, 
explicou o gerente da unidade local 
do Idam no município, o engenheiro 
de pesca Diogo Campos.

Conforme o gerente, na semana 
passada, a equipe do Idam reali-
zou uma reunião na comunidade 
Inema com 34 pescadores, para 
tratar de questões relacionadas à 
elaboração do Regimento Interno 
da Pesca do Mapará e ao creden-
ciamento dos pescadores. O obje-
tivo é assegurar o credenciamento 
dos produtores e promover uma 
pesca benéfica e sustentável.

A reunião também abordou o 
Cartão do Produtor Primário (CPP) 
e Crédito Rural, instrumentos com 
os quais o Idam da suporte através 
da assistência técnica aos produ-
tores rurais do Amazonas.

Cartão do Produtor
O Cartão do Produtor Primário é 

um benefício do Governo do Estado 
do Amazonas destinado exclusi-

Programa ‘Salto: Aceleradora de MEIS’ para alunos do EJA
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EMPREENDEDORISMO

Abundante neste 
período, a espécie 
oferece grandes 
oportunidades 
econômicas aos 
pescadores

A Secretaria Municipal de Traba-
lho, Empreendedorismo e Inovação 
(Semtepi) e o Fundo Municipal de 
Empreendedorismo e Inovação 
(Fumipeq) abriram ontem (1º) as 
inscrições para 100 vagas da nova 
turma do programa “Salto – Acele-
radora de MEIs”, direcionada para 
alunos da Educação de Jovens e 
Adultos (EJA) da Escola Municipal 
Dr. Aristófanes Bezerra de Castro 
e moradores do bairro Cidade de 
Deus, zona Norte da capital.

Coordenado pela Impact Hub 
Manaus, organização que trabalha 
para o fomento de empreendedo-
rismo e inovação social, o programa 
visa o crescimento da atuação do 
MEI em médio prazo, proporcio-
nando aumento de clientes, incre-
mento de sua renda, geração de 
novos empregos e, consequente-
mente, aquecimento da economia 
na região.

Nessa edição extra do programa, 
serão selecionados alunos com 15 
anos ou mais, que não tenham 
concluído o Ensino Fundamental 
ou o Ensino Médio na idade regular.

“Estamos levando a educação 
empreendedora para todos os 
públicos de Manaus, fazendo essa 

oportunidade chegar para quem 
mais precisa. Como padrinho do 
programa de Educação para Jo-
vens e Adultos de Manaus, o EJA, 
vamos ofertar essas vagas para 
aqueles alunos que querem investir 
no próprio negócio, com mentorias 
especializadas para o desenvolvi-
mento dessas ideias. Além disso, 
ampliamos o acesso para todos 
os moradores do bairro Cidade de 
Deus”, explicou Radyr Júnior, titular 
da Semtepi.

As inscrições serão realizadas de 
forma on-line, por meio do link: 
https://forms.gle/XarzhsivgWi-
7tjHV8, e seguem até esta sexta-
-feira (3). Já as aulas serão realiza-
das ao longo de um mês, com dois 
encontros presenciais realizados as 
quartas e sextas-feiras, das 19h às 
21h, na sede da escola Dr. Aristó-
fanes Bezerra de Castro, localizada 
na rua Benjamin, conjunto Aliança 
com Deus, bairro Cidade de Deus.

Durante as atividades, os micro-
empreendedores receberão men-
toria de profissionais e facilitado-
res, com temáticas sobre mercado, 
autodesenvolvimento, modelo de 
negócios, finanças, marketing e 
vendas e apresentação.

Parceria assegura cadastramento a 
pescadores para a pesca de mapará

vamente para pessoa física, que 
exerça a atividade de produção 
rural. O documento assegura di-
versos benefícios aos produtores, 
entre os quais está a isenção do 
ICMS na aquisição de insumos, 
máquinas e equipamentos; pos-
sibilidade de emitir notas fiscais 
Modelo 04 (Produtor Rural); des-
conto de energia elétrica junto à 
operadora; e serve também para 
comprovar o tempo trabalhado no 
setor primário durante o processo 
de aposentadoria.

Certificação
A Agência de Defesa Agrope-

cuária e Florestal do Estado do 
Amazonas (Adaf) entregou nesta 
semana o título de registro no Sis-

tema de Inspeção Estadual (SIE) ao 
abatedouro de suínos Rio Quality, 
localizado no Ramal do Brasileiri-
nho, Lago do Puraquequara, zona 
leste de Manaus.

Com capacidade para abater, 
aproximadamente, 80 animais 
por dia, o estabelecimento deve 
servir, inicialmente, para o abate 
da produção da própria granja de 
suínos, localizada na BR-174, e, 
futuramente, para produtores ter-
ceiros, movimentando o mercado 
local. “Essa é uma iniciativa que 
viabiliza a suinocultura no Estado 
do Amazonas, gera emprego, pos-
tos de trabalho e é viável do ponto 
de vista técnico e financeiro”, des-
taca o Responsável Técnico (RT) 
do local, médico veterinário Lucas 

Bentes de Carvalho Neto.
O Rio Quality deve iniciar as 

operações em março, empregan-
do diretamente 17 pessoas. De 
acordo com o médico veterinário, 
açougues, supermercados e res-
taurantes já sinalizaram interes-
se na compra dos produtos. “O 
mercado local foi muito receptivo. 
Pelo abate ser aqui, teremos pro-
dutos com um tempo de prateleira 
maior e com qualidade superior 
ao congelado que vem de fora do 
Estado”, afirma.

Trata-se do terceiro abatedou-
ro de suínos registrado junto à 
Adaf. Para o diretor-presidente 
da autarquia, José Omena, o esta-
belecimento deve contribuir para 
o aumento da carne suína no Es-

tado, com a oferta de produtos 
de qualidade e preço acessível. 
“Cada estabelecimento voltado 
para produtos de origem animal 
que obtém o registro junto à Adaf 
cumpre rigorosos padrões higiê-
nico-sanitários. Isso assegura ao 
consumidor a qualidade do que 
ele vai levar à mesa, além de abrir 
mercado a quem empreende de 
forma regularizada”, pontua.

Ainda na segunda-feira, a Adaf 
entregou a renovação de registro 
ao Frigorífico Peixão, localizado 
no bairro Educandos, zona sul de 
Manaus. O entreposto de frigorífi-
co de pescado tem capacidade de 
beneficiamento de 3 toneladas por 
dia e soma, aproximadamente, 40 
trabalhadores.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Alunos em solenidade do programa salto para MEIS



Redação

A partir do segundo semestre 
deste ano, educadores da 
rede municipal de ensino 
vão contar com um novo 

espaço para desenvolver e executar 
projetos educacionais envolvendo 
tecnologia. Será o primeiro Centro 
de Formação e Tecnologia Educa-
cional construído pela Prefeitura 
de Manaus, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação (Semed), em 
parceria com a Fundação Tellescom 
e Fundação Telefônica Vivo (FTV).

A planta do local foi apresentada na 
tarde de terça-feira (28) para a secre-
tária municipal de Educação, profes-
sora Dulce Almeida; ao subsecretário 
de gestão educacional, Junior Mar, 
além de representantes da Telles-
com e do criador do Prêmio United 
Earth Amazônia, Marcus Nobel.

“Será um espaço lindo, renovado, 
cheio de aparatos de tecnologia, algo 
de ponta para que possamos formar 
os nossos professores e levar essa 
inovação para as nossas escolas e 
nossas crianças e mostrar a todos 
que nós podemos, quando o poder 
público tem boa vontade, levar esse 
tipo de recurso à sociedade. E aí vai 
a minha gratidão ao prefeito David 
Almeida, que tem abraçado todas 
essas iniciativas para termos cada 
vez mais uma educação de qualida-
de”, ressaltou Dulce Almeida.

O centro de formação está alinha-
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O centro de formação 
está alinhado com 
a Meta 7 do Plano 
Municipal de Educação

DIVULGAÇÃO

Secretária municipal 
de educação e repre-
sentantes discutindo a 
planta do projeto

Primeiro Centro de Formação 
e Tecnologia Educacional

do com a Meta 7 do Plano Municipal 
de Educação (PME), que destaca a 
necessidade de fomentar a qualida-
de da educação básica nas etapas 
e modalidades, com melhoria do 
fluxo escolar e da aprendizagem, 
para atingir as médias do Índice de 
Desenvolvimento da Educação Bási-
ca (Ideb). Vão ser utilizadas práticas 
pedagógicas, por meio de projetos 
alternativos com métodos e propos-
tas diversificadas, usando diferentes 
softwares e recursos digitais.

Para o fundador e presidente da 
Tellescom Indústria e Comércio e 
Telecomunicação, Marco Telles, é 
um prazer colaborar com esse pro-
jeto inovador.

“A expectativa é que os resulta-
dos venham ao longo do tempo, ou 
seja, nós vamos ter que medir os 

resultados, ter uma compreensão e 
que a Fundação Tellescom de certa 
forma possa ajudar a inspirar outras 
empresas a colaborarem mais com 
as secretarias de educação dos di-
versos municípios. E para nós é um 
prazer poder colaborar com a Se-
med, com um centro de mídias, com 
este projeto inovador”, disse Marco.

Inspiração
A iniciativa foi inspirada nos Espaço 

de Formação e Experimentação em 
Tecnologias para Professores (Efex), 
concebido pelo Centro de Inovação 
para a Educação Brasileira (CIEB). 
Esse modelo de espaço pedagógico, 
para formação continuada de pro-
fessores, é dinâmico e propício ao 
compartilhamento de informações.O 
espaço vai priorizar a utilização de 

recursos tecnológicos e uma me-
todologia inovadora de ensino, com 
componentes fundamentais na for-
mação continuada de professores, 
como ressaltou o professor Austonio 
dos Santos, gerente de Tecnologia 
Educacional da Semed.

“Com o novo centro, os professores 
vão receber formação e fazer expe-
riências para que possam na escola 
desenvolver com os alunos, habili-
dades como criatividade e resolução 
de problemas. Então, tudo isso vai 
ser trabalhado com novos recursos, 
novos equipamentos e também no-
vas metodologias que nós vamos 
oferecer, em parceria com outras 
instituições, como a Fundação Te-
lefônica Vivo e a própria Fundação 
Tellescom”, explicou Austonio.

Ambiente
Outra novidade é que o local será 

adaptativo, porque poderá ter os es-
paços internos modificados, possi-
bilitando diferentes ambientes para 
formações específicas; reuniões; pro-
jeção de filmes; salas acústicas e de 
recursos audiovisuais; laboratórios de 
automação, tecnologia 5G, produção 
de protótipos com impressão 3D, tec-
nologia VR e realidade aumentada,  
dentre outros.

Este novo centro todo moder-
nizado terá sala de projeção, sala 
acústica, cinco laboratórios de ex-
perimentação e 18 espaços alter-
nativos que podem ser mudados de 
acordo com a metodologia aplicada 
na formação, além de um peque-
no teatro, destinado a palestras  
e dinâmicas.

Serviço de telessaúde 
beneficia ribeirinhos

   Redação

Cuidar das pessoas que cuidam 
da floresta é a missão da Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS), orga-
nização que completou, em 2023, 
15 anos de atuação em prol da 
melhoria da qualidade de vida das 
populações da floresta. A saúde 
é um dos aspectos dessa missão 
e, para isso, um dos projetos que 
a FAS executa é o de telessaúde, 
que já atendeu 2.373 moradores de 
comunidades remotas, além de ca-
pacitar 1.216 profissionais de saúde 
que ali atuam e comunitários. 

Esse trabalho é realizado com a 
ajuda da tecnologia, por meio de 97 
pontos de conectividade instalados 
pela FAS e parceiros em 22 municí-
pios, 22 Unidades de Conservação 
(UCs) e 18 Terras Indígenas (TIs) na 
Amazônia. Os locais são equipados 
com estrutura de atendimento e 
acesso à internet para consultas 

on-line, e tem à disposição as es-
pecialidades de medicina, enferma-
gem e psicologia. 

“Os pontos de teleatendimento 
são um dos grandes avanços da 
FAS. Antes, quando chegava aten-
dimento médico na comunidade, 
era apenas uma especialidade, 
geralmente um clínico geral. Hoje, 
eles já conseguem ter atendimento 
psicológico, médico e de enferma-
gem. Foi um avanço considerável, 
porque essa plataforma também 
possibilitou qualificar os agentes 
comunitários de saúde e levar 
um atendimento mais adequado 
a esses locais”, afirma a superin-
tendente de Desenvolvimento 
Sustentável de Comunidades da 
FAS, Valcléia Solidade. Os agentes 
comunitários de saúde e comu-
nitários recebem formação conti-
nuada em temas como vacinação, 
fisiologia, primeiros socorros, saúde  
da mulher e infantil.

TECNOLOGIAPETS
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Ribeirinhas em teleatendimeto

Tutora segurando  cachorro em frente ao Castramóvel

Castramóvel chega à Zona Norte

Redação

A próxima ação itinerante do Cas-
tramóvel do Governo do Amazonas 
já possui endereço certo. Agora 
será a vez do Shopping Manaus 
ViaNorte, na Zona Norte da capi-
tal, receber a Unidade Móvel de 
Castração da Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente (Sema) entre a 
quinta-feira (2) e o dia 10 de março.

“Nós tivemos uma ação de mui-
to sucesso no Shopping Phelippe 
Daou, com mais de 2 mil castrações 
solidárias realizadas. Agora nossa 
equipe estará no Shopping ViaNor-
te oferecendo o serviço com toda 
a qualidade e segurança para os 
animais”, disse Vanessa Menezes, 
coordenadora do Castramóvel.

Para essa ação, será necessário 
realizar o agendamento presen-

cial do procedimento na quinta e 
na sexta-feira (2 e 3). Os tutores 
interessados devem comparecer 
ao Castramóvel, que estará no 
Estacionamento Coberto (G1) do 
ViaNorte, ao lado da estação de 
ônibus, das 9h às 14h.

Para realizar o agendamento, o 
tutor precisa levar o seu RG, CPF, 
comprovante de residência, bem 
como uma foto do animal que 
será castrado, conforme destaca 
Vanessa.

“O agendamento será feito por 
ordem de chegada; e, nesse pri-
meiro momento, não é necessário 
levar o seu animal. Também é ne-
cessário que o tutor responsável 
pelo cão ou gato seja maior de 
idade”, informou.

As castrações vão ser realiza-
das de sábado (4) até o dia 10 de 

março, apenas para os animais já 
agendados. A data e o horário do 
procedimento serão repassados 
aos tutores no ato do agenda-
mento. 

O Shopping Via Norte fica loca-
lizado na avenida Arquiteto José 
Henrique Bento Rodrigues, bairro 
Monte das Oliveiras, na Zona Norte 
de Manaus.

Sobre o Castramóvel
A Unidade Móvel de Castração 

faz parte da Política Estadual de 
Bem-Estar e Fauna Doméstica, 
em implementação pelo Governo 
do Amazonas no ano de 2021, por 
meio da Sema Amazonas.

Com o Castramóvel, o Estado já 
realizou a castração solidária de 
aproximadamente 14 mil cães e 
gatos em Manaus.

DIVULGAÇÃO/SEMA
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Redação

O mês de março é marcado pela 
campanha de conscientiza-
ção sobre o câncer de colo 
de útero. Pensando nisso, 

na quarta-feira (1º), o governador 
Wilson Lima lançou a programação 
do Movimento Estadual Março Lilás 
2023 para alertar a população sobre 
a prevenção ao câncer de colo de 
útero. Ele anunciou a Semana da 
Mulher no Hospital Delphina Aziz, 
com a intensificação de exames e 
consultas ginecológicas. A solenida-
de aconteceu na sede da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-AM), bairro 
Aleixo, Zona Centro-sul de Manaus. 

“Toda a nossa rede está mobiliza-
da com essa atenção voltada para 
a mulher. Agora, é importante que 
as mulheres também tenham essa 
consciência de procurar as unidades 
de saúde, seja da prefeitura, seja do 
Estado. Procure nossa FCecon ou 
outras unidades para que possam 
receber essa orientação. Essa é uma 
doença 100% evitável”, alertou o go-
vernador Wilson Lima.

De 6 a 10 de março, o Hospital 
e Pronto-Socorro Delphina Rinaldi 
Abdel Aziz vai intensificar a oferta 
de exames e consultas ginecológi-

cas. Serão mais 1.050 atendimen-
tos oferecidos, entre mamografia, 
ultrassom transvaginal e de mama, 
além de consultas ginecológicas (em 
caso de cirurgias). Semanalmente, a 
unidade hospitalar oferta uma média 
de 500 atendimentos dentre todos 
os procedimentos elencados.

Campanha
O Março Lilás foi instituído em 

2019, no primeiro ano de governo de 
Wilson Lima, e faz parte do calendá-
rio oficial de eventos do Estado do 
Amazonas. Também participam da 
organização do Março Lilás as ONGs 

Liga Amazonense Contra o Câncer 
(Lacc) e Rede Feminina de Combate 
ao Câncer do Amazonas (RFCC-AM). 
Em 2023, o tema é “Ame-se. Evite o 
câncer de colo de útero”.

A SES-AM oferece apoio e também 
realiza orientações às secretarias de 
saúde municipais. Dentre as orienta-
ções estão a facilitação do acesso às 
Unidades Básicas de Saúde (UBSs), 
em horários estratégicos, para maior 
adesão ao exame preventivo (Papa-
nicolau); e a realização de campanhas 
educativas para incentivar a vacina-
ção contra o Papilomavírus Humano 
(HPV). Doença e prevenção

O câncer do colo uterino é o único 
tumor humano com causa conheci-
da, o papilomavírus humano (HPV) e 
é 100% evitável. A doença é causada 
por infecções persistentes de tipos 
oncogênicos do HPV, vírus adqui-
rido por meio da relação sexual. O 
HPV afeta homens e mulheres. As 
inflamações não apresentam ne-
nhum sintoma, como dor, sangue, 
corrimento ou mau cheiro, e vão 
se desenvolvendo lentamente no 
corpo até evoluir para o câncer de 
colo de útero.

Para a diminuição do risco de con-
tágio pelo HPV é recomendada a 
vacina contra o HPV para meninas 
e meninos dos 9 aos 14 anos. A va-
cina está disponível nas Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs). Outra reco-
mendação é o uso de preservativos 
(masculina ou feminina) durante a 
relação sexual.

O exame preventivo do câncer de 
colo de útero é a principal estratégia 
para detectar lesões antes que elas 
evoluam para o câncer. Segundo o 
Ministério da Saúde, o exame deve 
ser oferecido às mulheres na faixa 
etária de 25 a 64 anos e que já ti-
veram atividade sexual.

As mulheres com diagnóstico de 
inflamações pré-malignas, detec-
tadas no exame preventivo, devem 
passar por uma pequena cirurgia: 
a conização. A vacina e o exame 
preventivo para rastreio estão dis-
poníveis nas UBSs mais próximas da 
residência dos pacientes.

Ações voltadas às mulheres
A SES-AM aumentou em 80% o 

número de lâminas analisadas com 

Unidade do Cras 
Alvorada revitalizado

   Em Tempo

O prefeito de Manaus, David Al-
meida, entregou na quarta-feira 
(1º), o Centro de Referência de 
Assistência Social (Cras) Alvorada 
1, localizado na Zona Centro-Oeste 
da cidade, totalmente revitalizado. 
O equipamento socioassistencial 
conta com mais de 11 mil famílias 
referenciadas.

Durante a solenidade, o prefeito 
David Almeida enfatizou a impor-
tância de parcerias com outros 
poderes para conseguir levar os 
melhores serviços à população de 
Manaus.

“É o maior investimento em as-
sistência social na área estrutural, 
tudo isso pela visão do ex-deputa-
do, de dar uma atenção especial à 
prefeitura referente à assistência 
social. Entregamos este espaço to-
talmente revitalizado e é uma festa 
poder estar aqui agradecendo em 
nome da população a essa parceria 

e visão do deputado Marcelo Ra-
mos”, salientou Almeida.

A unidade, administrada pela 
Secretaria Municipal da Mulher, 
Assistência Social e Cidadania 
(Semasc), recebeu a revitalização 
de ambientes internos com a oti-
mização dos espaços das salas 
existentes, troca total do telhado, 
recuperação de forros em gesso 
acartonado e a troca das portas 
das salas de atendimento.

Foi efetuada também a troca 
de revestimentos cerâmicos e 
louças sanitárias dos banheiros, 
instalação de reservatório de água, 
bem como a troca de mobiliários 
e revisão geral das instalações 
elétricas, hidrossanitárias e de 
lógica, entre outros serviços. Na 
área externa, o portão metálico de 
acesso foi recuperado, luminárias 
foram instaladas, além da execu-
ção de paisagismo e pintura de  
muros e pisos.

SOCIAL

Prefeito e autoridades entregando unidade revitalizada

Wilson Lima anunciando campanha do Março Lilás para audiência

Intensificação de exames
e consultas ginecológicas

Professora olhando para a câmera enquanto acontece preparatório

Preparativos para SAEB
    Redação 

As escolas estaduais iniciaram 
uma mobilização para a prova do 
Sistema de Avaliação da Educa-
ção Básica (Saeb). Com objetivo 
de preparar os estudantes do 
Ensino Fundamental e Ensino 
Médio para as provas que acon-
tecem em outubro deste ano, a 
Coordenadoria Distrital de Edu-
cação 3 (CDE3) deu início ao De-
safio Saeb, criado para mobilizar 
a comunidade escolar das 38 
unidades de ensino para a im-
portância do exame que compõe 
o Índice de Desenvolvimento da 
Educação Básica (Ideb).

O plano de ação foi apresenta-
do aos gestores e pedagogos das 
escolas da CDE 3, na quarta-feira 

(1º). O desafio será composto por 
10 tarefas que serão desenvol-
vidas de março a setembro. Ao 
final da atividade, as três escolas 
que alcançarem a maior pontu-
ação receberão uma premiação 
pelo desempenho no desafio.

Durante os seis meses, os es-
tudantes participarão de simu-
lados, gincanas, aulões e jogos 
internos. De acordo com a coor-
denadora distrital da área, Astrid 
Silva, a ação é feita por várias 
mãos, por isso a importância 
de mobilizar toda a comunidade 
escolar.

“Essa mobilização acontece 
desde quando o aluno chega 
na escola, quando é acolhido 
pelo porteiro, pela merendei-
ra, professor e gestão. Por isso, 

precisamos enfatizar que todos 
precisam estar imbuídos em um 
só sentimento, fazer uma boa 
prova e ter um bom rendimento”, 
explicou a coordenadora. 

SAEB
Este ano, a Jornada Pedagógi-

ca teve como um dos principais 
objetivos, além da melhoria do 
processo de ensino e aprendi-
zagem, a elevação dos resulta-
dos alcançados no Sistema de 
Avaliação da Educação Básica 
(SAEB). Durante a abertura, a se-
cretária de Estado de Educação 
e Desporto, Kuka Chaves, falou 
sobre a importância de planejar 
as ações pedagógicas e definir 
metas educacionais para o ano 
letivo de 2023.

EDUCAÇÃO
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a contratação de novos laboratórios 
para a ampliação dos programas de 
rastreamento deste tipo de câncer. 
Atualmente são sete laboratórios 
contratualizados pela Secretaria.

Além desse acréscimo de contra-
tação, no primeiro mandato da atual 
gestão Governo do Estado, a SES-AM 
realizou repasse fundo a fundo, de 
incentivo financeiro federal de cus-
teio, para 61 municípios do interior 
para o fortalecimento do acesso às 
ações integradas para rastreamen-
to, detecção precoce e controle do 
câncer no SUS, totalizando mais de 
R$ 2 milhões.

Foram entregues ainda 12 colpos-
cópios (aparelho utilizado como um 
“microscópio” que amplia a imagem 
dos tecidos do colo do útero) re-
forçando as unidades de saúde do 
interior para ampliar o acesso ao 
diagnóstico de câncer de útero.

Foi ainda implantado o Serviço 
de Referência para Diagnóstico e 
Tratamento de Lesões Precursoras 
do Câncer do Colo de Útero (SRC) 
na Policlínica Governador Gilberto 
Mestrinho e no Hospital Delphina 
Aziz. Em todo o estado, existem 10 
serviços habilitados, sendo um em 
Tabatinga, um em Itacoatiara, um 
em Parintins, um em Tefé e seis em 
Manaus.

As unidades são referência para 
atuarem de maneira integrada à 
Rede de Atenção à Saúde das Pes-
soas com Doenças Crônicas, visando 
a atenção à saúde secundária, com 
atuação de equipe multidisciplinar 
formada por médicos, ginecologistas, 
mastologistas, radiologistas, entre 
outros profissionais.

Em 2023, o tema da 
campanha do Março 
Lilás é “Ame-se. Evite 
o câncer de colo de 
útero”

DIVULGAÇÃO
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A ministra do Planejamento e 
Orçamento, Simone Tebet, 
confirmou nesta quarta-feira 
(1º) que o governo apresentará 

um Projeto de Lei (PL) para garantir 
a igualdade de salário entre homens 
e mulheres no Brasil. Ontem (28), o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
adiantou que a medida será anunciada 
no próximo dia 8 de março, em cele-
bração ao Dia Internacional da Mulher.  

O projeto ainda está em construção, 
mas deve mexer na Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT) e, a partir da 
aprovação, a Lei terá efeito imediato. 
A ministra explicou que a reforma 
trabalhista, aprovada em 2018, inseriu 
um dispositivo que estabelece multa 
para empresas que pagarem salários 
diferentes para homens e mulheres 
que exerçam a mesma função, mas se-
gundo ela, a multa é tão pequena, que 
acaba estimulando a desigualdade.

“Nós temos que mudar essa lei da 
reforma trabalhista para colocar uma 
multa maior, para não valer a pena 
tratar de forma desigual homens e mu-
lheres”, disse após evento, no Palácio 
do Planalto, para abertura do mês da 
mulher. “A lei é o primeiro passo, mas 
nós sabemos que a discriminação ela 
é cultural, ela é estrutural, e depois, a 
médio prazo, par e passo com políti-
cas públicas, com divulgação através 
da mídia, nós conseguiremos alcançar 
essa igualdade salarial que é a base 
para que a mulher tenha igualdade 
de direitos”, argumentou.

Em 2021, o Palácio do Planalto, na 
gestão de Jair Bolsonaro, chegou a 
devolver ao Congresso um projeto de 

Presidente Lula 
deve aunciar a 
medida no dia 
8 de março, Dia 
Internacional da 
Mulher 

lei, que estava pronto para sanção, 
que aumentava essa multa no valor 
correspondente a cinco vezes a dife-
rença salarial paga pelo empregador. O 
projeto, então, ficou parado na Câmara 
dos Deputados.

Segundo Tebet, estudos do Banco 
Mundial e de organismos internacio-
nais apontam que é possível erradicar 
a miséria no mundo apenas igualando 
salário entre homens e mulheres nos 
mercados de trabalho. “Você aumenta 
o PIB [Produto Interno Bruto, soma 
das riquezas de um país] com essa 
igualdade salarial porque você redis-
tribui a renda e a receita. A mulher 
quando recebe salário, sabemos, nós 
colocamos praticamente 100% desse 
salário na conta da família, fazemos 
girar a economia naquilo que mais 
precisa: comida na mesa, um sapato 
[roupas] pra criança, material escolar, 
proteção dos nossos filhos e das nos-
sas famílias”, afirmou.

Empoderamento
A convite da primeira-dama, Janja 

Lula Silva, e da ministra das Mulheres, 
Cida Gonçalves, o evento, no Palácio 
do Planalto, reuniu as ministras do 

governo e as presidentas do Banco do 
Brasil, Tarciana Medeiros, e da Caixa 
Econômica Federal, Rita Serrano. Na 
ocasião, foi apresentada a marca da 
campanha do governo federal para 
o 8 de Março.

Segundo Cida, devem ser anun-
ciadas na semana que vem ações 
transversais de mais de 30 ministé-
rios, políticas públicas que alcançam 
a pauta das mulheres em diversas 
áreas. “Porque somos nós mulheres 
que estamos abaixo da linha da po-
breza, principalmente mulheres ne-
gras que estamos passando fome, 
somos mãe solos, somos mortas e 
temos nossos corpos violados todos 
os dias”, afirmou.

Durante sua fala no encontro, a 
primeira-dama Janja destacou que 
diminuir o feminicídio, assim como 
acabar com a fome são “obsessões” 
do presidente Lula.

Para Cida Gonçanlves, o governo 
do presidente Lula está fortalecendo 
a democracia com a ampliação dos 
espaços de poder para as mulheres. 
Na composição do seu ministério, o 
presidente nomeou o recorde de 11 
mulheres ministras, além das presi-

dentas da Caixa e do Banco do Brasil.
A presidenta do Banco do Brasil, 

Tarciana Medeiros, é a primeira mu-
lher a assumir o comando do banco, 
em toda sua história, e, segundo ela, 
isso não deve ficar apenas no sim-
bolismo.

“Quando uma mulher vem, ela traz 
outras. No Conselho Diretor temos 
mais três mulheres, somos oito [di-
retores] no total, então estamos no 
caminho da equidade. Esse é o pri-
meiro passo, estamos compondo as 
diretorias e traremos mais mulheres”, 
disse. “Todas as políticas públicas para 
as mulheres elas são estruturantes, 
esse lugar já é nosso e nunca mais 
deixará de ser. E essa visão do presi-
dente [Lula] traz a materialidade da 
diversidade”, completou.

Para a ministra da Ciência e Tec-
nologia e Inovação, Luciana Santos, 
a superação da desigualdade passa 
pela elevação do nível de consciência 
da opressão, no caso às mulheres, 
e pela vontade política do Estado. 
No campo da ciência e da pesquisa, 
segundo ela, os anúncios que serão 
feitos no próximo dia 8 vão no sentido 
de garantir o acesso, a ascensão, a 

Colisão de trens provoca 36 mortes na Grécia
Divilgação

Acidente envolvendo trens deixou 36 pessoas mortas e várias feridas 

Ao menos 36 pessoas morreram e 
dezenas ficaram feridas na colisão 
de um trem de passageiros que 
viajava entre Atenas e Tessalônica 
e um comboio de carga, informou 
o corpo de bombeiros da Grécia 
ao atualizar o balanço da tragédia 
nesta quarta-feira (1º).

O diretor da estação de Láris-
sa, cidade do centro do país onde 
ocorreu o acidente, foi detido nesta 
quarta-feira (1º), informou à AFP 
uma fonte policial.

O trem de passageiros transporta-
va 342 pessoas e os dois comboios 
viajaram por “vários quilômetros” 
na mesma via por um motivo ainda 
desconhecido, disse o porta-voz do 
governo, Yiannis Oikonomou.

O porta-voz dos bombeiros gregos, 
Vassilis Vathrakogiannis, informou 
que o número de mortos subiu para 
36 e que a operação de resgate de 
passageiros prossegue.

Devido à violência da colisão ocor-

rida por volta da meia-noite, as loco-
motivas e os vagões principais foram 
pulverizados e os dois maquinistas 
morreram na hora.

O presidente do Conselho Europeu, 
Charles Michel, expressou suas con-
dolências no Twitter.

“Chocado com a notícia e as ima-
gens da colisão de dois trens”, escre-
veu ele em grego. Segundo a impren-
sa do país, este foi o pior acidente 
ferroviário da história da Grécia.

Nenhum sistema de segurança
O presidente do sindicato de 

maquinistas de trens OSE, Kostas 
Genidounias, visitou o local do 
acidente e destacou a falta de 
segurança na linha que liga as duas 
principais cidades gregas.

“Toda (a sinalização) é feita ma-
nualmente. Desde o ano 2000 os 
sistemas não funcionam”, recla-
mou à rede Ert.

O governo organizou uma reunião 

de crise após o evento e o primeiro-
-ministro, Kyriakos Mitsotakis, foi ao 
local do acidente. Foi decretado luto 
nacional de três dias.

“Posso garantir que vamos encon-
trar a causa desta tragédia”, disse ele.

As imagens mostravam vagões car-
bonizados em um emaranhado de 
metal e janelas quebradas. Outros 
vagões menos danificados tomba-
ram e as equipes de emergência 
usavam escadas para tentar resgatar 
os sobreviventes.

A colisão ocorreu na saída de um 
pequeno túnel por onde passa uma 
rodovia que liga Atenas a Tessalônica.

Os sobreviventes ficaram presos 
nos destroços dos trens.“Tivemos 
que quebrar as janelas com nossas 
malas e conseguimos sair”, disse um 
passageiro à rede de televisão Skai.

O presidente da União de Médicos 
de Lárissa, Konstantinos Giannako-
poulos, explicou que o trabalho dos 
bombeiros e socorristas é muito difícil.

TRAGÉDIA 

Governo apresentará PL 
permanência e a valorização do papel 
das mulheres nessa área.

É preciso ainda, para Luciana, dar 
visibilidade à história de mulheres para 
inspirar as meninas cientistas. Ela citou 
Alves Marques que, em 1945, tornou-
-se a primeira mulher a concluir o curso 
de engenharia no estado do Paraná e 
a primeira engenheira negra do Brasil; 
e, mais recentemente, a cientista bra-
sileira Jaqueline Goes de Jesus, uma 
mulher negra, foi uma das responsá-
veis pelo sequenciamento genético do 
novo coronavírus dos primeiros casos 
de covid-19 na América Latina.

Reparação
Também em celebração o mês do 

Dia Internacional da Mulher, a Articu-
lação de Organizações de Mulheres 
Negras Brasileiras e a Rede de Mu-
lheres Negras do Nordeste lançaram 
hoje a 5ª edição do Março de Lutas, 
um movimento que, este ano, traz o 
tema da reparação como mote central 
de reflexões.

“Mulheres negras são o maior grupo 
demográfico do país e tê-las ocu-
pando os piores rankings sociais é o 
retrato de um Brasil que ainda insiste 
em não querer discutir os efeitos do 
racismo enquanto motor da nação, 
Estado e sociedade”, diz o comuni-
cado das entidades.

Para os organizadores do movi-
mento, é preciso “jogar luzes sobre 
o longo período escravista” do Brasil 
que “ajuda a entender a realidade de 
desigualdades e opressões contra a 
população negra em geral, e contra 
as mulheres negras em particular – 
visto que assim como o racismo, o 
sexismo e as violências de gênero são 
igualmente fruto do colonialismo”.

“Nesse sentido, é importante ex-
pandir o diálogo sobre políticas de 
reparação no Brasil, último país do 
mundo a abolir o regime escravagista. 
Uma abolição falsa, incompleta, sem 
oferecer meios para pessoas negras 
libertas construírem vida digna, ado-
tando na ciência e na legislação que 
imperou em quase todo século 20, 
teses eugenistas que defendiam e 
acreditavam que não chegaríamos 
vivos até aqui, e hoje, o Brasil seria 
um país branco”, diz o documento.

sobre igualdade salarial 

Simoni Tebet afirmou que governo apresentará PL para igualdade salarial entre homens e mulheres 
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Pricila de Assis

O Caprichoso é o único bumbá a reali-
zar shows para turista nesta temporada 
2023. O boi foi escolhido pela empresa 
Brazil Shore Excursion a fazer apresen-
tações exclusivas para clientes norte-
-americanos do navio Viking Sea, que 
lotaram o salão do Parintins Convention 
Center. 

O show é um compacto do que é 
apresentado no Festival Folclórico de 
Parintins com itens individuais, tribos, 
banda, alegorias e a perfomance incrí-
vel que tornou o Caprichoso campeão 
do maior festival de todos os tempos. A 
apresentação e as toadas são feitas em 
português, mas também contam com 
momentos em inglês para ajudar no 
entendimento do público estrangeiro.

A temporada de transatlânticos na 
Amazônia iniciou em novembro de 2022. 
Neste mês de março Parintins tem agen-
dado sete shows para turistas e todos 
serão realizados pelo boi Caprichoso. 
“A temporada começou bem. Graças a 
Deus essa temporada tem bastante navio 
vindo para cá pra Amazônia e pra Pa-

rintins também. Com essa cultura aqui 
de Parintins a gente está fazendo essa 
apresentação e o feedback é comple-
tamente cem por cento. Eles (turistas) 
amam assistir esse show e sair daqui 
muito feliz”, disse o gerente de operações 
na Amazônia da Brazil Shore Excursions, 
Márcio Oliveira.

O show mobiliza cerca de 160 pes-
soas do azul e branco entre dançari-
nos, produção, músicos, artistas, apoio, 
coordenadores e demais setores que 
são remunerados pelo trabalho. A cada 
apresentação, o próprio município ganha 
com circulação de recursos financeiros.

“É muito importante, não só para nossa 
cultura, para divulgação do festival, mas 
também por toda essa arrecadação que 
o município acaba tendo. Estamos muito 
felizes, porque os turistas saem daqui 
encantados e a gente consegue trans-
mitir nossa linda cultura e percebe eles 
aqui alegres, empolgadas e, certamente, 
vão está levando para o mundo todo um 
pouco mais dessa nossa arte”, concluiu 
o coordenador do show, Edwan Oliveira.

EVENTO 
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Boi bumbá caprichoso 

plateia@emtempo.com.br |

Caprichoso realizará shows para turistas em 2023

Teatro da Instalação recebe nova 

   Da redação

É com a nova temporada de 
“Alice Músculo +2” que a 
Soufflé de Bodó abre a pro-
gramação de dez anos da 

companhia de teatro. O espetáculo 
terá apresentações na sexta-feira 
e sábado (03 e 04) e nos dias 10 
e 11 de março, sempre às 19h, no 
Teatro da Instalação, rua Frei José 
dos Inocentes, Centro, com acesso 
gratuito.

O enredo, a partir da história de 
Alice, propõe uma reflexão sobre a 
violência contra a infância, desde 
ambientes como beiradas de rio 
até escolas, destacando um tema 
polêmico e comum no interior do 
Estado, que é o mito do Boto En-
cantado.

“A companhia discute o imagi-
nário amazônico, a vida que se faz 
na beirada do rio, questões que 
envolvem esse sujeito amazôni-
co na urbanidade, além de contar 
história através de espetáculos de 
animação, teatro e dança”, define o 
diretor Francis Madson, que tam-
bém assina a dramaturgia, figurino 
e cenografia da montagem.

No elenco da peça estão Isabela 
Catão, Amanda Magaiver, Neuriza 
Figueira e Denis Carvalho. A ficha 
técnica conta com escultura de Davi 
Baima, preparação de elenco de Vi-
viane Palandi, preparação corporal 
de Marcos Vinicius, preparação de 
voz poética de Babaya Morais e pes-
quisa e sonoplastia de Diogo Navia.

Programação
Madson destaca que a Soufflé de 

Bodó atua em muitas frentes e, para 
comemorar dez anos de trajetória, o 
programa 2023 da companhia traz 
um conjunto de ações de março a 

temporada de ‘Alice Músculo + 2’
Espetáculo terá apresentações na sexta-
feira e sábado (03 e 04) e nos dias 10 e 11 
de março, com entrada gratuita

REPRODUÇÃO

outubro.
“Em maio tem a estreia de ‘Cê 

Virou Planta’, e em julho tem o 
lançamento da ‘ExpoSouffléGra-
fia’, que vai ocupar a Galeria do 
Largo”, adianta o diretor. “São vá-
rias ações e vai ser importante a 
participação do público, que pode 
acessar nosso repertorio”.

Soufflé de Bodó
No teatro amazonense desde 

2013, a companhia é uma união 
de artistas com experiência na 
criação, direção e atuação, que se 
juntam para realizar espetáculos 

de teatro que tenham como foco 
o homem amazônico e dramatur-
gias autorais.

Entre os trabalhos realizados 
pelo grupo estão “Casa de Fran-
ciscos”, “Quem Nasce Antônio é 
Rei”, “Herói”, “Dragão de Maca-
parana”, “Curuminzado”, “Mãe – In 
Loco”, “Remontagem”, “Banho de 
Cavalo”, “Curta Metragem” e “Alice 
Músculo +2”.

A Soufflé de Bodó cria e executa 
eventos culturais na cidade e ge-
rencia o Jandira Theater Move, pri-
meiro teatro container itinerante 
da região Norte, com 22 lugares.
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A Prefeitura de Manaus se-
gue com ações intensifica-
das para as intervenções no 
Centro Histórico da capital. 

Nesta semana, equipes técnicas e 
diretoria do Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Implurb) e 
da Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult) 
estiveram reunidas para alinhar 
estratégias relacionadas aos bens 
materiais e imóveis revitalizados.

Um dos pontos foi o Centro de 
Arqueologia de Manaus (CAM), que 
recebeu do Implurb um conjun-
to de armários deslizantes, item 
obrigatório exigido pelo Instituto 
do Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional no Amazonas (Iphan-AM), 
para a conservação de bens arque-
ológicos.

Instalado no prédio da antiga Câ-
mara Municipal de Manaus (CMM), 
na avenida 7 de Setembro, Centro, 
o espaço foi totalmente restau-
rado e segue na fase de receber 
equipamentos e mobília, conforme 
diretrizes para acervo, guarda e 
conservação.

“O CAM foi reformado e total-
mente revitalizado para abrigar 
bens arqueológicos da cidade com 
recursos do Fundo Municipal de 
Desenvolvimento Urbano (FMDU). 
Também tratamos dos projetos 
dos casarões que vão ampliar a 
ocupação no Centro, que estão 
em processo de licitação, e que a 
Manauscult deverá incluir nas suas 
ações”, explicou o vice-presidente 
do Implurb, arquiteto e urbanista 
Claudemir Andrade.

Arqueologia
Dos anos 1880, quando era pro-

priedade do Barão de Mauá, hoje 
o imóvel de estilo tropical neo-

DIVULGAÇÃO 

clássico colonial, na avenida 7 de 
Setembro, no Centro, vai consoli-
dar a salvaguarda, proteção, divul-
gação e promoção do patrimônio 
arqueológico da cidade. Um dos 
conceitos marcantes da edificação 
é o da musealização da arqueologia, 
método aplicado como recurso de 
exposição pública, conservando os 
remanescentes in situ (no local 
achado), com técnicas museográ-
ficas.

O prédio, que ficou abandonado 
por uma década, recebeu inter-
venção promovida pela Prefeitura 
de Manaus, com recursos próprios, 

como reforçou a vice-presidente 
da Manauscult, Oreni Braga.

“É muito importante estabele-
cermos essa parceria, esse tra-
balho conjunto da Manauscult e 
Implurb, para que possamos ali-
nhar questões que envolvem toda 
e qualquer intervenção no Centro 
Histórico de Manaus. Exemplo dis-
so é o Centro de Arqueologia de 
Manaus que abriga preciosidades 
arqueológicas que precisam ser 
conservadas e, sobretudo, estu-
dadas. Aqui está concentrada uma 
boa parte se não a maior estrutura 
histórica da cidade”, afirmou Oreni 

Braga.
A intervenção para requalificar 

a edificação foi feita para ter um 
lugar de guarda arqueológica, mas 
também de revelar as camadas 
históricas que remetem à origi-
nalidade do imóvel, expondo suas 
ruínas sobrepostas ao longo do 
tempo e das diversas funções que 
cumpriu. Durante a obra, foram re-
constituídas as aberturas em arco 
pleno originais, resgatada a volu-
metria interna com pé direito duplo 
e restaurados cuidadosamente os 
mosaicos presentes com o símbolo 
do brasão de Manaus.

Manauscult alinha intervenções 
no Centro Histórico da 

Praça do Largo São Sebastião

Implurb entra 
para reforçar o 
planejamento e 
estratégia de trabalho 
das ações da Fundação 
Municipal de Cultura

Festival musical 
de Brega em 
Manaus

EVENTO

A capital amazonense vai 
receber o maior festival de-
dicado ao gênero mais amado 
e versátil do país. O “Só Tem 
Brega” será realizado no próxi-
mo dia 06 de maio, no Espaço 
Via Torres. 

Ao todo serão cinco atrações 
com três bandas nacionais. A re-
alizadora do evento já confirmou 
a presença de Beto Barbosa, o 
Rei da Lambada, e do pernam-
bucano Conde Só Brega, suces-
so em todo Nordeste do Brasil e 
que encantou o público com o 
hit “Espelho do Poder”, ao lado 
do cantor João Gomes.

Beto Barbosa é dono dos hits 
“Adocica”, “Beijinho na Boca”, 
“Louca Magia” entre outros e 
mais de três milhões de CDs 
e discos vendidos. Além disso, 
essa será a primeira vez do 
Conde Só Brega em Manaus.

De acordo com a CEO da MIB 
Eventos, Mayara Brilhante, o 
festival é uma oportunidade 
de integrar os diversos ritmos 
do gênero com nomes de su-
cesso do Brasil, além de ser um 
evento para todas as idades.

“O brega é um estilo demo-
crático que encanta todos os 
públicos e queremos dar a im-
portância devida a esse estilo 
com um evento de qualidade. 
Não podemos esquecer tam-
bém dos nomes locais que são 
queridos do público amazo-
nense e que também estarão 
presentes no festival”, afirma.

Além das atrações, o festival 
também vai reunir ativações 
para que o público presente te-
nha experiências de qualidade. 
“Todo espaço será formatado 
para oferecer uma noite vi-
brante e contagiante como o 
brega é. Momento de celebrar 
o gênero que faz parte da nossa 
cultura”, informa Mayara.

Em breve, as demais atra-
ções do “Só têm brega”, assim 
como os pontos de vendas de 
ingressos, vão ser anunciadas 
pela MIB Eventos. Mais infor-
mações via Instagram da @
mibeventosmao



ARMANDO PAIVA/LANCE!

Campeonato Carioca e, nas próximas 
semanas, inicia as participações na 
Série A do Campeonato Brasileiro, 
na Libertadores e na Copa do Brasil. 

Rumo ao Cariocão
O próximo embate do Flamengo 

será contra o Vasco e acontece neste 
domingo (5), às 18h10, no Maracanã. 
A partida é válida pela 10ª rodada 
da Taça Guanabara, do Campeonato 
Carioca, e terá transmissão da Band 

   Da redação

Os últimos jogos do Flamengo 
foram repletos de quebra de 
expectativa e algo parecido 
com uma onda de azar. O 

Rubro-Negro não conquistou as vi-
sadas taças na Supercopa do Brasil, 
no Mundial de Clubes e na Recopa 
Sul-Americana. Além de não alcançar 
seus primeiros objetivos na tempo-
rada, o clube deixou de arrecadar 
um montante próximo aos R$ 48,6 
milhões ao não conquistar os títulos. 

De todo modo, os vices da Superco-
pa e da Recopa e o terceiro lugar do 
Mundial geraram receitas de R$ 22,6 
milhões ao Flamengo. Portanto, se 
tivesse vencido os torneios citados, 
o clube receberia aproximadamente 
R$ 71,3 milhões em premiações da 
CBF, da Conmebol e da Fifa, respec-
tivamente.

No momento, este fato não é uma 
preocupação visando à arrecadação 
do Flamengo para 2023. O orçamento 
aprovado para o ano foi conservador 
em relação às receitas por premia-
ções e títulos. A temporada ainda 
está no início para o Flamengo e ele 
terá outras chances para recuperar 
sua reputação e seu brilho. O time 
de Vítor Pereira lidera a Taça Gua-
nabara, que é o primeiro turno do 

A temporada ainda está 
no início e ele terá outras 
chances para recuperar 
sua reputação e brilho

Rio Open bate recorde de público e arrecadação
TÊNIS

Em sua nona edição, o Rio Open 
2023, principal torneio de tênis 
da América do Sul, pode ser con-
siderado um sucesso. Além de 
receber 63 mil espectadores ao 
todo, o campeonato também mo-
vimentou aproximadamente R$ 
100 milhões para a economia do 
Estado do Rio de Janeiro e gerou 
mais de 3 mil empregos.

Com ingressos esgotados des-
de o ano passado, o torneio, que 
reuniu grandes nomes do tênis 
mundial no Jockey Club, bateu 
recorde de público, com 63 mil 
pessoas ao longo dos nove dias.

Encerrado no último domingo 
(26), mais de 140 países acompa-
nharam o Rio Open pela televisão 
e 195 jornalistas de todo o mundo 
estiveram in loco para a cobertura 
do evento, segundo o site Gazeta 
Esportiva.

Fora das quadras, o Rio Open 
contou com atrações gastronômi-
cas e lojas oficiais, além de telões 
para transmissão dos jogos e inicia-
tivas sociais, como o torneio Win-
ner, voltado exclusivamente para 
membros de diferentes projetos 
sociais parceiros do Rio Open.

“Esta edição, com certeza, en-
trou para a história do Rio Open. 
Arrisco a dizer que tivemos uma 
jornada quase que perfeita. A 
proximidade do carnaval dá ao 
Rio de Janeiro um ar de festa, 
as ruas transpiram alegria. Esse 
clima preponderou no complexo 
do Rio Open, onde mais de 60 mil 
pessoas circularam exalando ani-

Atacante Pedro e demais jogadores do Flamengo após o vice da Recopa
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Em onda de azar, Flamengo 
deixa de arrecadar milhões

mação e alegria”, destacou Marcia 
Casz, diretora do Rio Open.

“Nas quadras tivemos grandes 
tenistas, grandes jogos, com uma 
final emocionante. Reforçamos os 
compromissos com a sustentabili-
dade ambiental ao criar um espaço 
dedicado ao tema, e com social, 
por meio da criação de uma ouvi-
doria para ampliar o diálogo com 

o público. Agora, temos o desafio 
de fazer um trabalho ainda melhor 
na edição do próximo ano, quando 
vamos celebrar dez anos de Rio 
Open”, completou.

Dentro das quadras, o inglês Ca-
meron Norrie foi o grande campeão 
ao bater na final o espanhol Carlos 
Alcaraz. No torneio de duplas, os ar-
gentinos Maximo Gonzalez e Andres 

Molteni venceram o brasileiro Mar-
celo Melo e o colombiano Juan Se-
bastian Cabal e ficaram com o título.

“O evento foi um grande sucesso, 
operou muito bem em todos os 
setores. Quadras lotadas, público 
altamente feliz. Foi um torneio 
muito dinâmico e o fato de não 
ter chovido ajudou demais, pois 
não tivemos quebra na operação. 

Prezamos muito pela qualidade do 
evento e pudemos perceber que 
todos os serviços funcionaram per-
feitamente nas áreas externas, no 
Boulevard Leblon, que, além dos 
jogos, são grandes atrativos do Rio 
Open. Para a 10ª edição, em 2024, 
vamos preparar ainda mais surpre-
sas”, analisou Luiz Carvalho, diretor 
de esportes do Rio Open.

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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e BandSports.
Líder isolado após nove rodadas 

do Estadual, o Flamengo busca a 
reabilitação depois de várias frus-
trações na temporada. O elenco se 
reapresentou na quarta-feira (1°) e 
trabalhou no Ninho do Urubu, onde 
os jogadores treinam até sábado. 
Vítor Pereira ainda definirá o time 
para o clássico, mas a tendência é de 
que o Flamengo não tenha grandes 
mudanças.

 Adversário com sorte
Embalado por três vitórias, den-

tre elas sobre o Botafogo, o Vasco 
chega para o clássico com a moral 
elevada e a confiança em alta, ainda 
mais com a iminência de contar com 
Andrey Santos e Capasso. Ambos 
estão registrados na Ferj, mas ainda 
não tiveram seus nomes publicados 
no BID da CBF, por estarem com 
pendências na documentação. No 
entanto, a confiança é de que estarão 

à disposição contra o Flamengo.
Nos clássicos contra o Fluminense e 

Botafogo, o técnico Maurício Barbieri 
optou por uma escalação mais con-
servadora, optando por três volantes. 
Caso opte por essa possibilidade, Erick 
Marcus deve ser sacado do time.

Uma provável escalação tem: Léo 
Jardim; Puma Rodríguez, Miranda, 
Léo e Lucas Piton; Rodrigo, Jair e Alex 
Teixeira; Gabriel Pec, Erick Marcus 
(Barros) e Pedro Raul.

RIO OPEN/FOTOJUMP

Torneio de tênis com capacidade máxima de público

Em Tempo



Pódio16

Vini Jr mostra brilhantismo 
em futebol internacional
Carlo Ancelotti fez muito 
elogios ao jogador durante  
entrevista coletiva 

 REUTERS/PHIL NOBLE

O Brasil é reconhecido como 
grande exportador de talen-
tos quando se trata de fute-
bol. Com o atacante Vinicius 

Jr, atual Real Madrid, não é diferente. 
O técnico da equipe, Carlo Ancelotti, 
fez muito elogios para o jogador 
durante uma coletiva realizada na 
quarta-feira (1°).

Ancelotti afirmou que Vini Jr é um 
dos melhores jogadores do mun-
do no momento e que não é uma 
preocupação que as atuações do 
time dependam tanto da forma do 
brasileiro nesta temporada. 

O jogador de 22 anos foi fundamen-
tal para ajudar o Real a conquistar o 
Campeonato Espanhol e a Liga dos 
Campeões na última temporada e é 
a maior esperança da equipe para 
obter uma vitória sobre o rival Bar-
celona na partida de ida da semifinal 
da Copa do Rei na quinta-feira. 

“O Real Madrid tem uma depen-
dência de Vinicius Jr. e é uma boa 
dependência, porque ele é um dos 
melhores jogadores do mundo no 
momento”, disse Ancelotti em en-
trevista.

“Vejo depender do Vinicius como 
algo normal para nós, ele é um dos 
maiores do mundo hoje. Não preciso 
dar nenhum conselho extra a ele. 
Não vamos mudar quem somos. 
Ele enfrentará um desafio difícil 
contra (o zagueiro do Barcelona) 
Ronald Araújo e acho que será in-
teressante. Espero que ele vença”, 
afirmou o técnico.

“Vinicius está fazendo a diferen-
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ça. Ele é um jogador excepcional 
e acrescentou gols ao seu arsenal. 
É um jogador que você tem que 
acompanhar de perto, ele está em um 
nível muito alto”, declarou Xavi. “Seria 
ótimo vencermos na quinta-feira no 
Santiago Bernabéu. Mas estamos 
enfrentando um grande rival... eles 
são os favoritos.”

Brilhantismo
Vinicius chegou na Copa de 2022 

como uma das estrelas do Brasil, mas 

não teve o espaço que atualmente 
tem no Real, inclusive sendo substi-
tuído de forma questionável por Tite 
no começo do segundo tempo contra 
a Croácia. No novo ciclo da seleção 
até a próxima Copa, Vinicius com 
certeza não terá que ver do banco 
enquanto o jogo se decide.

Atuações como contra o Liverpool 
são mostras que seu lugar tem que 
ser garantido. Com 2 a 0 contra em 
Anfield, Vinicius fez um lindo gol 
para diminuir a diferença, empatou 

o jogo aproveitando uma falha do 
compatriota Alisson e infernizou o 
lado direito da defesa dos ingleses.

Nesta temporada seus números já 
são ótimos, com 18 gols e 9 assistên-
cias, sem contar com os três meses 
de jogos em competições como a 
Liga Espanhola, Copa do Rei e a 
Champions League.

O jogador de 22 anos teve que 
melhorar ainda mais sua performan-
ce já que Karim Benzema perdeu 
semanas de jogos com contusões. 

Junto com Rodrygo, os brasileiros se 
mantiveram uma constante em um 
período de lesões do Real Madrid que 
fizeram o Barcelona se distanciar na 
liga espanhola. 

Esse protagonismo teve uma forte 
reação também dos adversários, seja 
em campo, muitas vezes de forma 
desleal, e fora dele de forma crimi-
nosa, por torcedores adversários e 
até membros da imprensa, gerando 
casos de racismo que não foram 
coibidos de forma clara.

Vini Jr comemora gol contra o Liverpool pela partida de ida na Liga dos Campeões, em Anfield 

Manaus, quinta-feira 2 de marde 2023

A contratação definitiva 
de Sapata pelo Botafogo foi 
anunciada pelo clube na tar-
de de quarta-feira (1°) pelas 
redes sociais. O clube alvine-
gro chegou a um acordo com 
Taubaté pela compra de 70% 
dos direitos econômicos do 
atacante. O vínculo do joga-
dor é válido até 2025. 

Desde segunda-feira (27), 
Sapata rescindiu contrato 
com Taubaté e assinou seu 
contrato em definitivo pelo 
Glorioso nesta quarta-feira. 

O jogador estava atuando no 
clube alvinegro por emprés-
timo e foi artilheiro da última 
Copinha com cinco gols. 

O jogador é visto com bons 
olhos internamente. A ex-
pectativa é que ele continue 
se desenvolvendo no clube.

Sapata treinou nesta se-
mana pela primeira vez com 
os jogadores do elenco pro-
fissional. A tendência é que 
ele seja utilizado por Luís 
Castro ao longo da tempo-
rada.

Fim dos noventa minutos?
DECISÃO

Botafogo anuncia contratação 
definitiva do jogador Sapata

Da redação

A International Football As-
sociation Board (IFAB) irá dis-
cutir, neste fim de semana, o 
fim dos 90 minutos no jogo 
de futebol, segundo o “Mar-
ca”. Presidente da Fifa, Gianni 
Infantino, abriu a discussão 
por conta da perda de tempo 
durante as partidas, e o man-
datário planeja uma mudança 
em relação ao modelo atual.

As medidas que serão ado-
tadas não serão aplicadas de 
forma imediata, mas uma mu-

dança no tempo dos jogos 
pode ser vista em 2024. Além 
disso, a regra atual do impedi-
mento também será tema de 
discussão dentre os membros 
do IFAB, uma vez que Arsene 
Wenger, diretor de desenvol-
vimento da Fifa, é favorável a 
uma modificação. 

Tratada em reuniões ante-
riores, Wenger procura bene-
ficiar o atacante em detrimen-
to do defensor. A mudança 
sugere que um jogador esteja 
habilitado a seguir jogando 
caso a última parte de seu 

corpo esteja alinhada com a 
do zagueiro, permitindo que o 
atleta fique à frente do defen-
sor e possua vantagem.

A partir de julho, o IFAB 
determinou algumas mudan-
ças no futebol. Por conta das 
provocações de Dibu Martí-
nez contra seus adversários 
em disputas de pênaltis, os 
goleiros não poderão distrair 
o cobrador retardando a exe-
cução dos pênaltis. Além disso, 
o tempo de comemoração de 
gols dos jogadores será acres-
cido pela arbitragem.

CONTRATAÇÃO

EFE/ RODRIGO JIMÉNEZ

REPRODUÇÃO/BOTAFOGO

Árbitro apitando jogo  da Argentina

Sapata com camisa do Botafogo


